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Ф И Н А Н С Ы

Как растет фискальная нагрузка на население 
в регионах

С К А Н Д А Л
«Яблоко» увидело картель 
в семье свердловской 
чиновницы

П А Р Т Н Е Р Ы
В «Ростехе» определились 
с объемами производства 
нового российско-китайского 
авиамоторас. 8 с. 2 с. 12 

Т О П Л И В О   Как внутренний рынок оказался для нефтепереработчиков 

выгоднее внешнего

Заморозку поддержала 
заграница
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К моменту заморозки цен на топливо премия для нефтяников на внутреннем рынке в зависимости от сорта бензина составляла 
2–3 руб. на каждый литр

АЛИНА ФАДЕЕВА

Нефтяные компании обяза-
лись заморозить цены на бен-
зин и дизтопливо в России. 
Но на внутреннем рынке они 
стали зарабатывать даже 
больше, чем за рубежом, где 
цены упали, — на 2,5–3,5 руб. 
в пересчете на литр.

В понедельник, 12 ноября, после 
долгих переговоров правительство 
и крупнейшие российские нефтя-

ные компании объявили о подпи-
сании соглашения, которое пред-
полагает заморозку цен на бензин 
и дизель на уровне июня до конца 
2018 года, в дальнейшем они дол-
жны будут расти не быстрее инфля-
ции. Об этом на совещании с пре-
зидентом Владимиром Путиным 
объявил вице-премьер Дмитрий 
Козак. Это соглашение потребо-
валось после весеннего скачка цен 
на топливо и напряженной обста-
новки осенью. Обострение на топ-
ливном рынке случилось на фоне 

подорожания нефтепродуктов 
за рубежом. Цены в России привя-
заны к экспортному нетбэку (экс-
портная цена за вычетом пошлин 
и  затрат на транспорт). Нетбэки 
выросли из-за слабого рубля и вы-
соких цен на нефть. Из-за «замо-
розки» цен на топливо в России, 
по расчетам EY, с 1 июня (первый 
раз цены были заморожены летом) 
до конца года нефтяники недосчи-
таются 200 млрд руб.

Но  2 ноября ситуация карди-
нально изменилась: экспортный 

нетбэк на бензин упал ниже бир-
жевых цен в России, внутренний 
рынок стал премиальным. Нет-
бэк продолжал падать до  поне-
дельника, 12 ноября, включитель-
но  — к  этому времени премия 
на внутреннем рынке для бензи-
на АИ-95 составила уже 3,46 руб. 
на  литр (цена на  Санкт-Петер-
бургской международной товар-
но-сырьевой бирже — 40,13 руб. 
за литр), а для АИ-92–2,5 руб. (бир-
жевая цена — 37,1 руб. за литр). 

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  9  

И Н И Ц И А Т И В А

Парижская 
киберкоммуна
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА, 
ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО, 
ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН

Представленный во Фран-
ции план регулирования 
мирового киберпростран-
ства поддержала 51 страна, 
России, США и Китая среди 
них не оказалось. Доку-
мент получился деклара-
тивным, его практическую 
пользу эксперты ставят под 
сомнение.

В понедельник, 12 ноября, пре-
зидент Франции Эмманюэль Ма-
крон на Форуме по управлению 
интернетом представил «Париж-
ский призыв к доверию и без-
опасности в киберпространстве» 
(Paris Call for Trust and Security in 
Cyberspace) — меморандум, кото-
рый должен обеспечить мягкое 
регулирование интернета.

Что именно должен регули-
ровать меморандум, как он бу-
дет работать и повлияет ли он на 
жизнь обычных пользователей, 
разбирался РБК.

1. 
Кто поддержал документ?
Документ поддержали 51 страна, 
несколько сотен коммерческих 
и   некоммерческих организа-
ций  — всего более 370 подпи-
сантов, следует из документа, 
опубликованного на сайте Ми-
нистерства европейских и ино-
странных дел Франции. Сре-
ди стран, присоединившихся 
к документу, нет России, Китая 
и США. Однако его подписали две 
компании из России — «Лабора-
тория Касперского» и Group-IB, 
а  также многие  крупные тех-
нологические  компании  — 
Microsoft, Facebook, Google, Dell, 
SAP, IBM, Nokia, Oracle, Panasonic 
и другие.
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ФОТО: из личного архива

Павел Лузин,
эксперт по внешней 
и оборонной политике и ВПК, 
директор Under Mad Trends

Что стоит за идеей 
создания европейской 
армии

М Н Е Н И Е ,  C .  7

Индекс РТС 
Московская биржа, 12.11.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 02.11.2018

Курсы 
валют ЦБ
13.11.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 12.11.2018, 20.00 мск

1114,75 
пункта

$459,7 
млрд

$1= 

₽67,52
€1=

₽76,09
$71,07
за баррель
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ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
ДАДА ЛИНДЕЛЛ

Семья молодой свердловской 
чиновницы Ольги Глацких, 
заявившей, что государство 
ничего не должно детям, 
владеет ООО «Ремонтстрой-
газ» — исполнителем заклю-
ченных с местными властя-
ми госконтрактов на сумму 
1,9 млрд руб.

 Какие контракты попали 
под подозрение

Семья директора департамента 
молодежной политики Свердлов-
ской области Ольги Глацких зара-
батывает на госконтрактах, в ко-
торых есть признаки картельного 
сговора. Об этом говорится в рас-
следовании Центра антикорруп-
ционной политики партии «Ябло-
ко» (есть у РБК).

Чиновница недавно оказалась 
в центре скандала, когда на встре-
че с детьми-волонтерами заявила, 
что государство ничего им не дол-
жно. «Вам должны ваши родители, 
которые вас родили. Государство 
не просило их вас рожать, если мы 
будем идти от истоков», — заявила 
Глацких. Ее высказывание начали 
активно обсуждать в интернете и 
СМИ, и чиновнице пришлось из-
виниться за свои слова.

Глацких отстранили от рабо-
ты, а Следственный комитет ре-
шил проверить ее департамент на 
предмет нецелевого расходования 
бюджетных средств. Издание Ura.
ru со ссылкой на источник в аппа-
рате главы региона Евгения Куй-
вашева сообщило, что Глацких не 
будет уволена с госслужбы и отде-
лается выговором.

«Яблоко» изучило деятельность 
«Ремонтстройгаза», который при-
надлежит известному в регионе 
бизнесмену и отцу чиновницы Вя-
чеславу Глацких. Директором этой 
компании является его сын Артем. 
Подсчеты РБК подтвердили дан-
ные ЦАП: всего «Ремонтстройгаз» 
получил с 2010 года 14 контрактов 
от региональных властей на сумму 
1,86 млрд руб. При этом в шести 

случаях эта компания была един-
ственной, подавшей заявку.

Вячеслав Глацких — соучреди-
тель шести компаний, пять из ко-
торых расположены в Свердлов-
ской области, одна  — в Москве. 
Преимущественная сфера их дея-
тельности — строительство и ре-
монт автомобильных дорог. Еще 
в одной компании Глацких являет-
ся руководителем. В четырех ком-
паниях соучредителем выступает 
его сын Артем, в одной из компа-
ний отца он занимает пост гене-
рального директора.

Как в «Яблоке» 
доказывают признаки 
картеля

В двух контрактах на ремонт 
и  поддержание состояния авто-
мобильных дорог  — на общую 
сумму 539,9 млн руб. — эксперты 
«Яблока» нашли признаки карте-
ля. В закупке, объявленной в апре-
ле 2017 года, конкурент «Ремонт-
стройгаза» — компания «Строй-
ИнвестГарант» предложила цену 
всего на одну копейку меньше на-
чального предложения, что по-
зволило компании Глацких выиг-
рать аукцион. На конкурс, объяв-
ленный летом текущего года, «Ре-
монтстройгаз» подал заявку почти 
одновременно с двумя другими 
компаниями. Все они представи-
ли абсолютно одинаковые предло-
жения по цене. В решении по аук-
циону «Ремонтстройгаз» назвали 
компанией, предложившей наибо-
лее низкую цену контракта, и фир-
ма Глацких победила. Кроме того, 
у двух конкурентов «Ремонтстрой-
газа» — компаний «СтройИнвест-
Гарант» и ООО «Девайс» — один 
и тот же телефонный номер, отме-
тил замруководителя ЦАП Алексей 

Карнаухов. Это, уверен Карнаухов, 
может говорить о том, что компа-
нии связаны.

Эксперты «Яблока» попросили 
УФАС по Свердловской области 
проверить эти контракты на нару-
шение ч. 1 ст. 11 № 135-ФЗ «О за-
щите конкуренции».

Руководитель центра «Транс-
перенси Интернешнл — Россия» 
в Санкт-Петербурге Дмитрий Су-
харев не видит тут признаков 
картельного сговора. «Возможно, 
в «Яблоке» имеют сведения об аф-
филированности участников ме-
жду собой. Или, может, у них есть 
факты, которые докажут сговор 
этих компаний. Для обвинений 
в картельном сговоре должны быть 
железобетонные основания. Пото-
му как картельный сговор — уго-
ловно наказуемое деяние», — под-
черкивает он.

В приемной Ольги Глацких 
не ответили на звонки РБК. 

РБК направил запросы в де-
партамент молодежной политики 
Свердловской области и в пресс-
службу губернатора. 

При участии 
Елизаветы Антоновой

2      Н О В О С Т И       СКАНДАЛ

Оппозиция попросила ФАС проверить бизнес родственников свердловской 

чиновницы

«Яблоко» увидело 
картель в семье Глацких

Ольгу Глацких после неосторожного высказывания отстранили от работы, а Следственный комитет 
решил проверить департамент молодежной политики Свердловской области, 
которым она руководила, на предмет нецелевого расходования бюджетных средств
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Что такое картельный сговор

Антиконкурентные нарушения при закупках делятся на сговоры 
и картели. Картельное соглашение — это сговор между собой 
конкурирующих компаний. Существуют пять видов соглашений, 
которые относятся к картельным, — это сговор на торгах, цено-
вой сговор, сговор о разделе рынка, сговор о бойкоте других 
компаний на рынке и сговор о создании дефицита. Участие в тен-
дерах нескольких компаний с одними и теми же учредителями 
и руководителями может быть признаком сговора, но не картеля. 
Создание картельного сговора наказывается лишением свободы 
от трех до семи лет по ст. 178 УК РФ (ограничение конкуренции) 
и штрафом до 1 млн руб.
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Валентин Коновалов — о кумирах, кадровой политике и сокращении бюджетных расходов

«Вешать портреты — это 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Новый глава Хакасии Валентин Ко-
новалов в интервью РБК перечислил 
ошибки предшественника, которые 
привели к возникновению протестных 
настроений, и посоветовал высокопо-
ставленным охотникам самостоятель-
но организовывать досуг.

Жители Хакасии во втором туре избрали 
нового главу региона — на безальтерна-
тивной основе победу одержал коммунист 
Валентин Коновалов, набравший 57,57%. Во 
втором туре выборов он был единственным 
кандидатом — с выборов снялись много-
летний глава Хакасии Виктор Зимин, эсэр 
Андрей Филягин и кандидат от Партии ро-
ста Александр Мяхар. На следующий день 
после победы новый губернатор рассказал 
РБК, кого уволит из регионального прави-
тельства, будет ли строить коммунизм и как 
будет работать в условиях финансовых про-
блем в республике.

«У кого чистая репутация — 
может остаться»

— Вам 30 лет. Чем вы намерены компен-
сировать нехватку опыта, о которой го-
ворили ваши оппоненты?
— У нас в Хакасии ни у одного из избран-
ных глав региона не было опыта управле-
ния регионом до вступления в должность, 
в  том числе у моего предшественника. 
А  опыт управления коллективом у меня 
есть, я представляю, что это такое. Мы пони-
маем, что нужен большой управленческий 
опыт — подбирается команда, в любом слу-
чае управление республикой осуществляет-
ся коллективом. Я человек, который, прежде 
чем принимать решение, выслушает все 
стороны, особенно специалистов в своих 
отраслях.

Руководствоваться будем честной, 
принципиальной позицией, ну и энерги-
ей. Не будем замыкаться в себе, будем де-
лать так, чтобы республика действительно 
развивалась.
— Из ваших слов следует, что вы плани-
руете оставить в правительстве кого-то 
из прежней команды.
— Я предвзято не отношусь ни к кому. 
У кого чистая репутация, кто действитель-
но признан в своей отрасли, может остаться. 
Мы сейчас будем беседовать с действую-
щими чиновниками, с теми, кто хочет 
претендовать на эти должности. Проведем 
конкурс, по его итогам представим канди-
датуры. Ряд должностей в правительстве 
согласуется с Верховным советом Хакасии 
(региональным парламентом. — РБК). По-
этому в любом случае будут широкие пе-
реговоры с привлечением политических 
партий и общественности.
— Каково будет соотношение старых 
и новых кадров в вашей команде?
— Мне сейчас сложно оценивать, честно 
говоря. Весь экономический блок уйдет, 
потому что был неэффективен. Остаться, 
возможно, смогут те, кто работал в сфере 
культуры, здравоохранения. Но опять же, 
все это будет на основании конкурса — мы 
будем оценивать не только действующих 
руководителей, но и претендентов.
— Что это будет за конкурс и каковы кри-
терии отбора?
— Профессионализм, чистоплотность и ре-
путация — человек не должен быть замешан 
в коррупционных сферах и иметь аффили-
рованность с крупным капиталом.

— Ваши слова звучат абстрактно и не-
сколько популистски.
— Я понимаю. Мы, конечно, широкой пуб-
лике конкретную схему озвучим. Но в прин-
ципе еще начиная с первого тура выборов 
мы принимали анкеты, у нас уже сейчас есть 
база претендентов в состав правительства, 
и эту работу по отбору мы продолжим.
— Можно сказать, у вас свои «Лидеры 
России» в масштабе региона.
— Кстати, да (смеется).
— Готовы ли вы к сотрудничеству 
с «Единой Россией»? Если да, то в каком 
качестве?
— Да, я озвучивал это неоднократно. На пар-
тийную принадлежность мы смотреть не 
будем. Будем учитывать интересы всех по-
литических партий и сил. Я понимаю, что 
и в «Единой России» есть профессионалы 
и честные люди. Такое тоже бывает.
— Если вам предложат разделение пол-
номочий губернатора и главы прави-
тельства, что ответите?
— На сегодняшний день мы такой вариант не 
рассматриваем. Это [должно быть] решение 

регионального парламента, и оно принима-
ется двумя третями голосов. По большому 
счету это решение политическое. Чем Хака-
сия выгодно отличается от других регионов, 
даже от Иркутской области (другой регион 
с губернатором-коммунистом), это тем, что 
у нас коалиция ЛДПР и КПРФ с Партией пен-
сионеров в заксобрании имеет большинство. 
Так что губернатору от «Единой России» 
было бы работать еще тяжелее, чем губер-
натору от оппозиционной партии.
— У вас дефицит бюджета на 2019 год бо-
лее 2 млрд руб. Как планируете исправ-
лять ситуацию?
— По бюджету мы уже работаем в рамках 
бюджетного комитета. Думаю, в ближай-
шее время будет встреча с врио губернато-
ра Михаилом Развожаевым, потому что он 
уже принял участие в работе над бюджетом. 
Будем активно подключаться после вступ-
ления в должность. Мы понимаем, что бюд-
жет — это важно. И над доходами надо будет 
поработать, чтобы сохранить и увеличить.
— Хакасия стала одним из первых ре-
гионов, в которых введено внешнее фи-

нансовое управление. Какие ошибки 
в управлении регионом, на ваш взгляд, 
допустил ваш предшественник?
— Как мне кажется, это увлечение гигант-
скими стройками. Требуется провести фи-
нансовый аудит долга, он по большей части 
коммерческий у нас. Все это нужно прове-
рять — на что деньги брали.

Будем сокращать ненужные расходы: 
это раздутый аппарат — администрация, 
представительство в Петербурге, это пиар, 
на который тратилось около сотни миллио-
нов рублей в год. Думаю, эти расходы впол-
не можно оптимизировать. То же касается 
предметов удобства для чиновников, в ряде 
случаев просто роскоши. Например, дорогие 
машины, мебель. Очевидно, что наша адми-
нистрация и правительство будут жить го-
раздо скромнее, чем предыдущие. Мне ка-
жется, то, что приобретается, должно обес-
печивать функцию чиновника, а не созда-
вать сверхкомфорт.
— Вы коммунист. Собираетесь ли вы 
строить коммунизм в отдельно взятой 
Хакасии?
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— Вы же понимаете, что построение ком-
мунизма в отдельно взятой Хакасии невоз-
можно. Другое дело, что можно сделать по-
литику региональной власти более социаль-
но ориентированной. А общественно-эко-
номическая формация меняется все-таки 
на федеральном уровне.
— Что будет отличать ваш регион от 
остальных?
— Социальная направленность политики, 
более требовательная и плотная работа 
с крупными корпорациями, которые у нас 
присутствуют. Поскольку мы не собираем-
ся лоббировать личные интересы, а будем 
защищать интересы жителей республики 
в этих переговорах.
— Звучит абстрактно.
— Проблемы озвучены. Это налоги, которые 
корпорации должны выплачивать на нашей 
территории, но сегодня мы их не получа-
ем, потому что они зарегистрированы либо 
в других регионах, либо вообще в офшорах. 
Сегодня это и федеральная позиция: пред-
приятия перерегистрируются на террито-
рии России. Мы будем отстаивать позицию, 

что где предприятие функционирует, там 
оно и должно платить налоги. С собствен-
никами будем говорить об экологическом 
воздействии предприятий, их дальнейшем 
развитии на территории республики. У ре-
гиональной власти есть ряд рычагов воздей-
ствия, которые мы можем применить, если 
вдруг собственники встанут в позу. Это каса-
ется налога на имущество организаций. Бы-
вает, что в центре Абакана не можем найти 
собственника крупных площадей, хотя они 
сдаются кому-то в аренду. Здесь мы будем 
наводить порядок.
— Чей портрет повесите в своем кабине-
те — Путина, Ленина, Зюганова?
— У меня есть такой принцип — кумира 
себе сотворять не надо. Есть люди, которых 
я уважаю. Но до вешания портретов я еще 
никогда не доходил.
— Я не знаю ни одного губернатора, у ко-
торого в кабинете не висел бы портрет 
Путина.
— Может быть, я буду первым таким губер-
натором. Я не знаю, честно, какой интерь-
ер у моего предшественника. Мы, конечно, 

посмотрим. Если там все это сильно гармо-
нично смотрится, мы, конечно, трогать не 
будем. Но мне кажется, вешать портреты — 
это излишнее рвение.
— Встречались ли с вы с Развожаевым 
во время кампании?
— Лично я с ним во время кампании 
не встречался. Представители штаба с ним 
встречались, как только он вступил в долж-
ность.
— Будете ли вы ему предлагать какое-то 
сотрудничество?
— В рамках передачи полномочий, очевид-
но, будем сотрудничать. А в дальнейшем, вы 
понимаете, человек из другого региона… 
Мы нацелены на то, чтобы в правительство 
вошли люди из Хакасии. Ну и я понимаю, что 
вряд ли у него останется интерес работать 
в нашем правительстве.
— Что в деятельности Зимина привело 
к такому росту протестных настроений?
— Целый ряд факторов. Это провальная эко-
номическая и социальная политика. Ни для 
кого не секрет, у нас за последние лет девять 
до банкротства были доведены ряд пред-

приятий — совхозы, птицефабрика... В Хака-
сии проблема с рабочими местами. Тот факт, 
что Хакасия попала в число двух субъектов, 
которые находятся на внешнем управлении, 
уже о многом говорит в плане эффективности 
финансовой политики при Зимине.

Ну и коррупционные скандалы — как 
подбирались кадры при Викторе Михайло-
виче, когда массово министров, замести-
телей, администрацию стали привлекать 
к уголовным делам… Плюс его закрытость 
от населения и не всегда адекватное публич-
ное поведение и высказывания.

«С нами воевали действительно 
жестко»

— Во Владимирской области заксобра-
ние уже пытается ограничить полномо-
чия избранного губернатора от оппози-
ционной партии (новый законопроект 
предусматривает согласование канди-
датов в вице-губернаторы с региональ-
ным парламентом). Вы готовы к такому?
— У нас немного другая ситуация в регио-
нальном парламенте. Но мы в принципе не 
настраиваемся на конфликтную позицию 
даже с «Единой Россией». Очевидно, что мно-
гие решения — в интересах всей республики, 
в том числе в интересах людей, которые под-
держивают «Единую Россию». Позицию по 
поводу того, что работающие в Хакасии пред-
приятия должны платить налоги в регионе, 
поддерживают все. В правительстве будут 
представлены все политические партии. 
— Есть мнение, что ваша победа — ре-
зультат договоренностей руководства 
КПРФ с Кремлем в обмен на невыдви-
жение Андрея Ищенко в Приморье. Как 
вы к нему относитесь?
— Это абсолютно не соответствует дей-
ствительности. Я, конечно, понимаю, что 
со мной такие договоренности точно никто 

бы не заключал. Но по тому, как здесь прохо-
дила кампания, я четко понял, что никаких 
договоренностей не было. С нами воевали 
действительно жестко. Если бы были такие 
договоренности, у нас бы здесь не было про-
екта «Народный глава», не подключались бы 
федеральные и региональные СМИ к грязи 
в  эти последние недели. Буквально пару 
дней назад ребенку включаю мультик «Лун-
тик» на YouTube. Перед мультиком вылезает 
агитация — «Голосуй против Коновалова».
— Обсуждали ли вы с Зюгановым страте-
гию действий в случае победы?
— Да, конечно. Он сказал, что ЦК поддер-
жит. В целом, конечно, Геннадий Андреевич 
дает мне советы, но решения принимаю я на 
месте.
— Он ставил вам какие-то условия, ко-
торые вы должны соблюсти по отноше-
нию к КПРФ?
— Нет. Единственное, что он говорил — будет 
оказана поддержка на шей фракцией в Думе 
в плане вхождения республики в федераль-
ные программы. Мы постараемся быть эф-
фективнее, чем предыдущее правительство.

— Что вы думаете о самовыдвижении 
Ищенко? Будете призывать своих сто-
ронников поддержать его?
— Ищенко коммунист, и, мне кажется, ко-
нечно, его надо поддержать. Тем более еди-
норосс Кожемяко там тоже идет как само-
выдвиженец.
— Как победитель губернаторских вы-
боров можете сказать, что Ищенко нуж-
но делать для победы или что он сделал 
не так?
— Насколько я следил за ситуацией, он выиг-
рал. Победа была, по большому счету, укра-
дена. Думаю, что он лучше меня знает, что 
делать. Хочу пожелать ему внутренних сил, 
не сдаваться и идти до конца.

«Охота в обязанности 
губернатора не входит»

— Хакасия считается вотчиной мини-
стра обороны Сергея Шойгу. Знакомы 
ли вы с ним?
— Личной встречи не имел, только заочно.
— Хакасию традиционно называют ме-
стом отдыха и охоты высокопоставлен-
ных чиновников. Каковы ваши отноше-
ния с охотой и готовы ли вы продолжить 
деятельность предшественника в каче-
стве экскурсовода для VIP-гостей?
— Вы же понимаете, что это все в обязанно-
сти и полномочия губернатора не входит.
— Но, наверное, влияет позитивно.
— Мне кажется, что в случае с предыдущей 
властью оно влияло позитивно не в пользу 
населения республики, а в пользу каких-то 
личных целей. Мне это совершенно неинте-
ресно. А так, если наше федеральное руко-
водство приезжает и отдыхает, если нравит-
ся наша природа — милости просим. Думаю, 
они вполне способны самостоятельно ор-
ганизовать свой отдых, если это не вызовет 
дискомфорта у жителей. 
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Из жизни Валентина 
Коновалова

1987 
Родился в городе Охотске 
Хабаровского края

2007
Вступил в КПРФ

2009–2012
Возглавлял региональное отделение 
комсомола

2010
Окончил Хакасский государственный 
университет имени Н.Ф. Катанова 
по специальности «государственное 
право», начал участвовать в судебных 
процессах в качестве защитника

2015
Стал вторым секретарем Хакасского 
отделения КПРФ

2017
Стал кандидатом в члены 
центрального комитета КПРФ

2018
Избран первым секретарем 
Хакасского отделения КПРФ

2018
Победил на выборах губернатора 
Хакасии
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Мнение о военном союзе США и стран Европы

Кто из демократов может бросить вызов Дональду Трампу на выборах 2020 года

Восемь на одного
ВАЛЕРИЙ РОМАНОВ

Выборы в конгресс принесли 
успех Демпартии (она вер-
нула контроль над палатой 
представителей), но не дали 
ответа на вопрос о партийных 
фаворитах на следующих пре-
зидентских выборах. Кто мо-
жет побороться с Трампом, 
разбирался РБК.

Кризис лиде рства

Промежуточные выборы в кон-
гресс США установили несколь-
ко рекордов: впервые в истории 
нижней палаты американского 
парламента в нее избрано рекорд-
ное количество женщин (более 90, 
до этого их число не превышало 
84), впервые были избраны жен-
щины-мусульманки — демократ-
ки Рашида Тлаиб и Ильхан Омар. 
Среди рекордсменов и 29-летняя 
Александрия Окасио-Кортес, став-
шая самой молодой женщиной в 
истории нижней палаты. Ее назы-
вают главной звездой Демократи-
ческой партии в этой кампании.

До сих пор после победы рес-
публиканца Дональда Трампа на 
выборах президента в 2016 году у 
демократов почти не было лиде-
ров, способных сплотить партию и 
бросить вызов Трампу на выборах 
2020  года. О намерении Трампа 
баллотироваться на второй срок 
СМИ со ссылкой на источники со-
общали уже несколько раз. «Вы-
нужденным лидером Демократи-
ческой партии», по определению 
Politico, оставался экс-президент 
Барак Обама. Издание сообща-
ло, что за несколько летних меся-
цев он провел встречи по крайней 
мере с девятью потенциальными 
кандидатами на участие в следую-
щих президентских выборах, в том 
числе с сенаторами Берни Сандер-
сом и Элизабет Уоррен, бывшим 
вице-президентом Джо Байденом.

Проблема кризиса лидерства 
характерна для американских 
партий, потерявших власть (по-
сле истечения полномочий Оба-
мы в 2016 году демократка Хил-
лари Клинтон проиграла Трампу), 
отмечает политолог-американист 
Малек Дудаков: «Имелся ли кри-
зис лидерства у республиканцев в 
2009 году? Безусловно: кроме Сары 
Пейлин, у них почти не было ярких 
политиков национального масшта-
ба. Сейчас аналогичная ситуация 
наблюдается уже у демократов».

Партия кренится влево

Молодое поколение Демпартии, 
в том числе Окасио-Кортес, — при-
верженцы левых взглядов. Движу-
щая сила демократических социа-
листов — независимый сенатор от 
Вермонта, 77-летний Берни Сан-
дерс. В 2016 году на праймериз 
партии он уступил Хиллари Клин-
тон. Но, как отмечает The Guardian, 
движение, которое создал Сандерс, 
захватило многих молодых аме-
риканцев. За два года число участ-
ников организации «Демокра-

тические социалисты Америки» 
(Democratic Socialists of America) 
выросло с чуть более 6,5 тыс. чле-
нов до почти 45 тыс. «То, что было 
лишь небольшой сетью местных 
отделений в университетских 
и больших городах, выросло до сети 
в 47 штатах и Вашингтоне, от Гоно-
лулу до Кейп-Кода, штат Массачу-
сетс», — отмечает The Washington 
Post. При этом тысячи новых за-
явок на вступление появились по-
сле победы Кортес на праймериз.

«Одному из моих главных кри-
тиков, неопрятному мужчине 
по  имени Джо Кроули, надрала 
задницу молодая женщина, у ко-
торой было много энергии»,  — 
прокомментировал ее победу 
на летних праймериз Трамп. Тогда 
она сенсационно выиграла в 14-м 
избирательном округе Нью-Йор-
ка, потеснив конгрессмена Джозе-
фа Кроули, известного демократа 
с большим авторитетом в партии и 
финансовой поддержкой. Как пи-

шет The New York Times, Кортес 
до участия в праймериз работала 
официанткой, в издательстве дет-
ских книг, а также помогала орга-
низовывать мероприятия в ходе 
кампании Сандерса два года на-
зад. Ее избирательный округ  — 
один из самых либеральных. Со-
гласно The  Atlantic, половина 
жителей в  нем  — иммигранты, 
а нацменьшинства уже являются 
большинством.

Окасио-Кортес выступает за са-
мые радикальные инициативы 
прогрессивного крыла. В ее про-
грамме — введение минимальной 
зарплаты в $15 в час (по данным 
сайт а штата Нью-Йорк, пока этот 
показатель составляет максимум 
$13), создание всеобщего бесплат-
ного здравоохранения и высше-
го образования (во многом сход-
но с тем, что предлагал Сандерс), 
предоставление всем американ-
цам гарантированных правитель-
ством рабочих мест, запрет всех 

видов оружия, кроме спортивно-
го, ликвидация Иммиграционной 
и таможенной полиции США (ICE).

По оценке Сандерса, который 
был переизбран на пост сенатора 
6 ноября, результаты выборов по-
казали востребованность кандида-
тов от прогрессивной платформы и 
их способность выиграть борьбу за 
Белый дом через два года.

Респектабельные 
и непопулярные

В ходе промежуточных выборов 
переизбрались на посты сенато-
ров еще два потенциальных участ-
ника президентской кампании 
2020 года. Сенатор Элизабет Уор-
рен — кумир американской про-
грессивной общественности, счи-
тает Малек Дудаков. Она была про-
фессором в Гарварде, после кризи-
са 2008 года Обама назначил ее на 
пост главы тогда же сформиро-
ванного Бюро по финансовой за-

щите потребителей, которое дол-
жно было регулировать деятель-
ность банков. С 2013 года — сенатор 
от Массачусетса. В биографии сена-
тора есть скандал, связанный с ее 
утверждением об индейском про-
исхождении. В  ходе предвыбор-
ной кампании на пост сенатора в 
2012 году Уоррен заявляла, что гор-
дится своими индейскими предка-
ми. Однако незадолго до промежу-
точных выборов сделала ДНК-тест, 
результаты которого опубликовала 
на своем сайте. Тест не выявил на-
личие близких родственников-ин-
дейцев у Уоррен, лишь определив, 
что она максимум на 1/64 индей-
ского происхождения, что вызва-
ло противоречивую реакцию даже 
среди членов Демократической 
партии. Сенатор от Нью-Йорка 
Кирстен Джиллибранд, по словам 
Дудакова, может занять нишу Хил-
лари Клинтон, «высоколобой пред-
ставительницы Нью-Йорка, кото-
рая будет представлять истеблиш-
мент демократов на праймериз». 
Бывший стратег Обамы Дэвид Ак-
сельрод отмечает такие качества 
нью-йоркского сенатора, как «ин-
стинкт на темы, которые мотиви-
руют» избирателей, а также ее роль 
в движении #MeToo.

Еще одним демократом, кото-
рому участие в выборах в конгресс 
пойдет на пользу и может повы-
сить шансы на участие в кампании 
2020 года, стал экс-конгрессмен от 
Техаса, кандидат в сенаторы от это-
го же штата Бето О’Рурк. Хотя он 
и проиграл выборы, его результат 
назван феноменальным. В консер-
вативном Техаcе демократ левых 
убеждений проиграл известному 
сенатору-республиканцу Теду Кру-
зу 3% голосов. За время кампании 
О’Рурк собрал рекордную сумму 
пожертвований — $70 млн (никогда 
еще столько не собирали в борьбе 
за пост сенатора). По мнению Ак-
сельрода, О’Рурк «будет находить-
ся под большим давлением» с тем, 
чтобы подумать о выдвижении 
в президенты в 2020 году. Полити-
ческий эксперт также приметил, 
что демократ сумел собрать такую 
внушительную денежную сумму 
в борьбе за кресло сенатора — ка-
чество, которое очень пригодится 
и на президентских выборах.

Еще два потенциальных участ-
ника — сенатор от Калифорнии 
Камала Харрис и сенатор от Нью-
Джерси Кори Букер — представля-
ют этнические меньшинства. Хар-
рис — наполовину ямайка, на дру-
гую половину — индианка, а Бу-
кер — мулат. Дудаков считает, что 
у американского электората есть 
традиция выбирать в оппоненты 
действующему президенту его 
полную противоположность, по-
этому и Харрис, и Букер лучше 
остальных годятся в соперники 
Трампу. Сдержанно их шансы оце-
нивает исполнительный директор 
комитета политических действий 
(PAC) America Rising Александра 
Уилкес. «Подгоняя свои полити-
ческие взгляды к тому, чтобы «по-
пасть в левые» для 2020 года, Букер 
и Харрис создают образ, который 
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Представительницу демократов Александрию Окасио-Кортес, ставшую самой молодой женщиной 
в истории палаты представителей, называют новой звездой американской политики
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Мнение о военном союзе США и стран Европы

Что стоит 
за идеей создания 
европейской армии

Эмманюэль Макрон, активи-
зируя участие Франции в уже 
идущем в Европе процессе 
интеграции армий, решает 
сразу несколько внешнеполи-
тических задач.

 Президент Франции Эмманю-
эль Макрон, выступая в Вердене 
в  преддверии 100-летия окон-
чания Первой мировой войны, 
предложил создать европейскую 
армию, способную самостоятель-
но защищать Европу. Аргумен-
ты в пользу такого шага звуча-
ли уже не раз: тут и конфронта-
ция с Россией, и растущая мощь 
Китая, и даже феномен Дональда 
Трампа, который скептически от-
носится к европейцам и славится 
своим специфическим подходом 
к дипломатии, вселяющим неуве-
ренность в союзников Соединен-
ных Штатов.

Однако риторика французско-
го лидера является следствием го-
раздо более сложного круга про-
блем, чем отношения с Москвой 
или Пекином. Речь идет о том, 
чтобы активизировать участие 
Франции в уже идущих процес-
сах интеграции войск европей-
ских союзников и укрепить ее по-
литические позиции как в НАТО 
и ЕС, так и в торге с США.

Деньги и оборонная 
политика

В текущем десятилетии расхо-
ды Франции на оборону оста-
вались стабильно ниже 2% ВВП, 
минимального норматива НАТО. 
В 2018 году его выполнят в луч-
шем случае лишь восемь из 28 го-
сударств — членов альянса: это 
Соединенные Штаты, Велико-
британия, Греция, Латвия, Лит-
ва, Польша, Румыния и Эсто-
ния. У остальных эти показате-
ли ниже.

Конечно, если взять абсолют-
ные цифры, то Франция будет уже 
третьей в альянсе — $52 млрд про-
тив $706 млрд у США и $61,5 млрд 
у Великобритании. Однако боль-
ше 70% этих средств идет на зар-
платы, а не на поддержание бое-
вой готовности и обновление во-
оружений. Стоит также помнить, 
что больше 10% французского 
оборонного бюджета — это расхо-
ды на ядерные силы. Они являют-
ся важным политическим капита-
лом и элементом стратегической 
безопасности, но понятно, что 
в обычной войне не дают ничего.

Франция способна прово-
дить ограниченные по числен-
ности войск операции в Афри-
ке и поддерживать международ-
ную коалицию в Сирии, но этим 
ее военные возможности на се-
годняшний день и ограничива-
ются, хотя по численности сво-
их Вооруженных сил она тре-
тья в НАТО (208 тыс. человек 

против 1314 тыс. человек у США 
и 386 тыс. человек у Турции).

Будучи способной действовать 
против террористов и комбатан-
тов в своих бывших африканских 
колониях, Франция объективно 
слаба в том, что касается «восточ-
ного фланга» альянса. А поскольку 
НАТО сегодня во многом сфоку-
сировано именно там, то Парижу 
сложно задавать в этой повестке 
тон, тем более что Польша, стра-
ны Балтии и присоединившаяся 
к ним Румыния поддерживают 
должный уровень оборонных рас-
ходов и укрепляют военное взаи-
модействие с США.

Именно поэтому Франция по 
инициативе Макрона начала шаг 
за шагом увеличивать свои обо-
ронные расходы  — к 2025 году 
они должны достичь €50 млрд в 
год ($57 млрд по текущему курсу). 
Ко всему прочему это даст Фран-
ции возможность усилить свои 
политические позиции как вну-
три НАТО, так и в ЕС.

По сути, французский прези-
дент своим предложением о со-
здании европейской армии как 
раз и пытается конвертировать 
свои начинания в сфере расхо-
дов на оборону во внешнеполи-
тический капитал, тем более что 
сторонником такой армии явля-
ется и председатель Европейской 
комиссии Жан-Клод Юнкер.

Европейский 
баланс

Инициатива Макрона действи-
тельно учитывает общеевропей-
ские дела. Brexit, как бы он ни 
завершился, станет серьезным 
ударом по Европейскому союзу. 
Британия при любом раскладе 
постарается укрепить свои осо-
бые отношения с Соединенными 
Штатами и тем самым компен-
сировать политический и, веро-
ятно, экономический ущерб от 
выхода из ЕС. И при этом аме-
риканцы остаются главными га-
рантами безопасности в Европе. 
В свою очередь Германия времен 

Ангелы Меркель, приложившая 
огромные усилия для единства 
Европы в годы кризисов — эко-
номического, украинского, ми-
грационного, — входит в эпоху 
«после Ангелы».

Все это означает, что ЕС даже 
при самом благоприятном рас-
кладе может ждать относительное 
политическое ослабление, чрева-
тое тем, что европейские enfants 
terribles вроде венгерского лидера 
Виктора Орбана и польских кон-
серваторов еще больше усугубят 
политическую ситуацию внутри 
Европы. Другими словами, идея 
европейской армии призвана 
укрепить единство союза.

Наконец, есть и более про-
заическая причина для разго-
воров французского президента 
о европейской армии. И эта при-
чина — снова Германия. Не буду-
чи готовым наращивать свои во-
енные расходы и имеющий боль-
шие проблемы с боеготовностью 
своих войск, этот экономический 

гигант на практике реализует 
альтернативную модель между-
народной армейской интегра-
ции. Суть этой модели в том, что 
отдельные бригады стран-союз-
ников фактически интегрируют-
ся в бундесвер. Так, голландская 
43-я механизированная брига-
да действует в составе немец-
кой 1-й бронетанковой дивизии. 
А чешская 4-я бригада быстро-
го реагирования и румынская 
81-я механизированная бригада 
с 2017 года действуют в рамках, 
соответственно, 10-й бронетан-
ковой дивизии и дивизии бы-
строго реагирования Германии.

Более того, страны Сканди-
навии вместе с Нидерландами и 
британскими экспедиционными 
силами сформировали Север-
ную боевую группу (Nordic Battle 
Group) в составе 2400 человек. 
И хотя это соединение выглядит 
небольшим, Франция пока что 
остается за рамками подобных 
военно-политических инициа-
тив. Отсюда общие европейские 
Вооруженные силы в том или 

ином виде становятся для Пари-
жа не абстрактной идеей, а уже 
насущной потребностью.

Торг с Трампом

Разумеется, в этой истории не об-
ходится без США. Дональд Трамп 
лишь отчасти прав, когда в своей 
эксцентричной и обидной мане-
ре пеняет европейцам на то, что 
они не тратят на свою оборону 
достаточных средств, предпо-
читая полагаться на американ-
ский кошелек. Будучи бизнесме-
ном, американский президент 
склонен измерять все исключи-
тельно деньгами. Действитель-
но, в общих оборонных расходах 
стран  — членов НАТО две тре-
ти приходится на США. Однако 
если взять численность войск, то 
все будет выглядеть совершенно 
иначе: Вооруженные силы США — 
это 1,3 млн человек, а совокупная 
численность европейских армий 
составляет около 1,8 млн человек, 
включая Турцию (386 тыс.) и Ве-
ликобританию (145 тыс.).

Разумеется, боевая готовность 
американцев находится на высо-
те, однако надо понимать, что 
со времен Первой мировой вой-
ны Соединенные Штаты не вое-
вали в одиночку и всегда полага-
лись на коалиционные действия, 
поэтому не стоит недооценивать 
политическое значение даже са-
мой маленькой армии любой из 
европейских стран. И Эмманюэль 
Макрон это очень хорошо пони-
мает. Он и выступает за создание 
общеевропейской армии, чтобы 
еще больше повысить ценность 
союзнических отношений по обе 
стороны Атлантики.

С другой стороны, в заморских 
кампаниях европейцы сегодня 
очень сильно зависят от амери-
канцев. Достаточно вспомнить 
события в Ливии в 2011  году. 
Даже французские операции 
в Африке проходят в тесной ко-
ординации с американцами, ко-
торые в 2007-м создали отдель-
ное Африканское командова-
ние. Таким образом, предложе-
ние французского президента на 
самом деле преследует цель вы-
ровнять отношения между аме-
риканцами и европейцами в во-
енной сфере.

Ну и не стоит сбрасывать 
со  счетов  личные амбиции Ма-
крона, которому явно льстит роль 
«европейской надежды» на фоне 
стареющих лидеров и злобных 
популистов. Стать отцом Воору-
женных сил Европы и тем самым 
вписать себя в историю — хоро-
шая мотивация для любого по-
литика.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

«Не стоит сбрасывать со счетов  личные 

амбиции Макрона, которому явно 

льстит роль «европейской надежды» 

на фоне стареющих лидеров и злобных 

популистов. Стать отцом Вооруженных 

сил Европы и тем самым вписать себя 

в историю — хорошая мотивация 

для любого политика»
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Павел Лузин,
эксперт по внешней 
и оборонной политике и ВПК, 
директор Under Mad Trends

фундаментально не соответству-
ет запросам большинства изби-
рателей», — считает она (цитата 
по The Hill).

Однако, согласно недавнему 
опросу телеканала CNN, из пере-
численных кандидатов популяр-
ностью пользуется только Сан-
дерс — за него готовы голосовать 
13% демократов, за Харрис и Уор-
рен — 9 и 8% соответственно.

Самым популярным кандида-
том у электората демократов на 
президентских выборах в 2020 году 
остается бывший вице-президент 
Джо Байден — больше трети (33%) 
демократов готовы отдать за него 
свой голос. Тем не менее в 2020 году 
ему будет уже 77 лет. 

«Если не считать тяжеловесов 
типа Байдена, все остальные не 
являются политиками общена-
ционального уровня», — считает 
директор Фонда изучения США 
имени Франклина Рузвельта Юрий 
Рогулев. По его мнению, политиче-
ский опыт Байдена важен — он за-
нимал высшие посты, был предсе-
дателем сената и вице-президен-
том. «Он единственный, кто мог бы 
аргументированно и с опытом бо-
роться против Трампа», — полага-
ет эксперт.

«Если демократы ждали, что 
результат выборов 2018 года вы-
явит явного фаворита кампа-
нии 2020 года, то этого не случи-
лось», — резюмирует Эми Уолтер, 
аналитик по выборам Cook Political 
Re port (цитата по The Guardian). 

Возможные 
соперники 
Дональда Трампа 

Джо Байден 
75 лет, бывший вице-президент, 
занимал пост в годы президентства 
Барака Обамы. Самый популярный 
кандидат у демократов, согласно 
соцопросам

Берни Сандерс 
77 лет, сенатор. Кандидат в пре-
зиденты США от демократов 
в 2016 году, представитель демо-
кратических социалистов

Элизабет Уоррен 
69 лет, сенатор. Бывший профессор 
Гарварда, экс-глава Бюро по финан-
совой защите потребителей

Кирстен Джиллибранд 
51 год, сенатор. Представитель аме-
риканского истеблишмента, одна 
из активисток движения #MeToo

Бето О'Рурк 
46 лет, экс-конгрессмен. Демократ 
левых взглядов, набрал больше 48% 
голосов на выборах сенатора в кон-
сервативном Техасе

Александрия 
Окасио-Кортес
29 лет, член палаты представите-
лей. Выразительница левых взгля-
дов и сторонница радикальных 
инициатив демократов

Камала Харрис 
54 года, сенатор. Экс-генеральный 
прокурор штата Калифорния

Кори Букер 
49 лет, сенатор. Экс-мэр Ньюарка
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Четыре вопроса о налогах и сборах в регионах

Фискальная нагрузка 
возложена на правительство
ИВАН ТКАЧЁВ, 
АНТОН ФЕЙНБЕРГ, 
ОЛЬГА АГЕЕВА, 
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Фискальная и квазифискаль-
ная нагрузка на население 
в регионах растет, обратил 
внимание президент России 
Владимир Путин на совеща-
нии с правительством. Он 
поручил Дмитрию Медведеву 
проверить, «что в реальной 
жизни там происходит».

Президент России Владимир 
Путин попросил премьер-мини-
стра Дмитрия Медведева прове-
рить рост  фискальной нагрузки 
и обязательных платежей в ре-
гионах. Такое поручение он дал 
Медведеву на совещании с чле-
нами правительства в  «Ново-
Огарево».

«Профсоюзы обращают вни-
мание на  то, что, по  их  мне-
нию, растет фискальная и  ква-
зифискальная нагрузка на  на-
селение. Надо провести анализ 
того, что происходит по отрас-
лям и  по  регионам, понимать, 
что реально, в реальной жизни 
там  происходит. Не  на  бумаж-
ках, а в реальной жизни», — за-
явил Путин. «Дмитрий Анатоль-
евич, посмотрите […] с коллега-
ми»,  — добавил он, обращаясь 
к  премьер-министру Дмитрию 
Медведеву.

1. 
Что такое фискальная 
нагрузка?
В российских реалиях к фискаль-
ным платежам относятся прежде 
всего налоги и страховые взносы 
в  государственные внебюджет-
ные фонды (Пенсионный фонд, 
Фонд обязательного медстрахо-
вания и Фонд социального стра-
хования). При  этом социальные 
взносы за работников формально 
уплачивают работодатели, но фак-
тически эти взносы (в сумме 30% 
от зарплат), как и НДФЛ в размере 
13%, определяют конечный уро-
вень зарплат.

Минфин рассчитывает фискаль-
ную нагрузку в целом на экономи-
ку (бизнес и население) как сумму 
всех поступлений налогов и обя-
зательных неналоговых платежей 
в бюджетную систему в процентах 
от ВВП. В 2017 году этот показатель 
составил 31,08%, увеличившись 
с 29,20% ВВП в 2016 году.

Хотя в целом в России «не такая 
уж огромная налоговая нагрузка», 
население платит «фактически 
больше 50% со своей зарплаты», 
рассуждает директор Институ-
та статистических исследований 
и экономики знаний ВШЭ Георгий 
Остапкович. По его словам, в ука-
занные 50% входят 13% НДФЛ, 
30% — взносы в социальные фон-
ды, 4% — «инфляционный налог» 
и 3–5% — «коррупционный налог».

2. 
Что имеется в виду 
под квазифискальными 
платежами?
Определения этого понятия нет, 
и неизвестно в точности, что имел 
в  виду президент. Финансово-
экономический блок правитель-
ства и  экспертное сообщество 
до сих пор ведут дискуссию о том, 
что считать «неналоговыми пла-
тежами».

С точки зрения оценки финан-
совой нагрузки на граждан име-
ет смысл использовать понятие 
«обязательные платежи» по ме-
тодологии Росстата. Именно это 
понятие позволяет оценивать 
реальные располагаемые доходы 
граждан — то, что остается у насе-
ления на руках после уплаты всех 
обязательных платежей с учетом 
инфляции.

Росстат включает в обязатель-
ные платежи:

— налоги (такие как  НДФЛ 
и налоги на имущество физлиц — 
на жилье, землю и транспорт);

— взносы и сборы (страховые 
взносы во внебюджетные фонды, 
ОСАГО);

— проценты по кредитам;
— штрафы (например, штрафы 

за нарушение правил дорожного 
движения).

По данным Росстата (за  2016 
год), в  структуре обязательных 
платежей около 58% приходится 

на налоги и сборы и около 30% — 
на проценты за предоставленные 
кредиты (только в 2016 году рос-
сияне выплатили 1,77 трлн руб. 
за пользование кредитами).

Аналогично тому как ФНС рас-
считывает фискальную нагрузку 
на бизнес как отношение уплачен-
ных налогов и сборов к выручке 
компании, фискальной/квазифи-
скальной нагрузкой на население 
можно считать долю денежных 
доходов населения, направляе-
мую на уплату обязательных пла-
тежей и взносов. По данным Рос-
стата, эта доля растет с 2015 года, 
когда она составляла 10,9%, 
и  по  итогам 2017 года достигла 
11,8%. Но у Росстата нет опера-
тивных данных по 2018 году.

3. 
Что еще можно включать 
в квазифискальную 
нагрузку?
Например, платежи за жилищно-
коммунальные услуги, включая 
взносы за капремонт (поскольку 
они вменяются государством). 
По  данным Росстата, 10,7% по-
требительских расходов россий-
ских домохозяйств идут на оплату 
жилищных услуг, воды, электри-
чества, газа.

С другой стороны, можно учи-
тывать непрямые налоги. Так, 
например, акцизы на  бензин 
включаются в  конечную цену 

и  переносятся на  потребите-
ля. Бремя уплаты налога на до-
бавленную стоимость (НДС), ко-
торый с  2019 года повышается 
до 20%, тоже несет потребитель. 
Как заявил в конце октября пред-
седатель Федерации независимых 
профсоюзов России (ФНПР) Ми-
хаил Шмаков, повышение став-
ки НДС означает «увеличение 
расходов каждого платежеспо-
собного гражданина в  среднем 
на  5183 руб. в  год». «Без  повы-
шения НДС рост реальной зара-
ботной платы составил бы 2,3%; 
по планам правительства — 1,1%. 
То есть повышение НДС отберет 
больше половины роста реаль-
ных доходов у населения», — ска-
зал Шмаков.

4. 
Растет ли нагрузка?
«Исходя из  принимаемых мер 
по повышению доходов федераль-
ного бюджета, можно увидеть, 
что налоговая нагрузка на бизнес 
и  население в  следующем бюд-
жетном цикле будет возрастать 
как за счет роста ставок отдельных 
налогов и неналоговых (квазифи-
скальных) платежей, так и за счет 
ужесточения налогового админи-
стрирования», — утверждают экс-
перты Российского экономическо-
го университета имени Плеханова.

Рост фискальной нагрузки 
на население ощущается «во всех 

Ф И Н А Н С Ы

Обязательные платежи в России

Источники: Счетная палата, Росстат, ЦБ, РБК

30% 
от всех доходов региональных 
бюджетов за период с января 
по сентябрь 2018 года составил 
налог на доходы физических лиц 
(2,54 трлн руб.), 

10,8% — 
поступления по группе налогов 
на имущество (917 млрд руб.)

На 1,7% выросли реальные 
располагаемые денежные доходы 
граждан (доходы за вычетом 
обязательных платежей 
и с поправкой на инфляцию) 
за январь—сентябрь 2018 года 
к аналогичному периоду 2017-го

На 12,1% 
увеличился объем поступлений от налога на доходы 
физлиц в январе—сентябре текущего года 
по сравнению с аналогичным периодом 2017-го, 

на 13,1% — 
объем поступлений от налогов на имущество

31,08% 
от ВВП составила 
фискальная  
нагрузка (налоги 
и обязательные 
неналоговые 
платежи) на бизнес 
и население в 2017 году, 
увеличившись с 29,2% 
в 2016-м

11,8% 
составила  
доля доходов  
населения, 
направляемая  
на уплату  
обязательных  
платежей и взносов 
в 2017 году
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Как внутренний рынок оказался для нефтепереработчиков  

выгоднее внешнего

Заморозку поддержала заграница
Для сравнения: в сентябре литр 

АИ-95 стоил на бирже 40,78 руб., 
а нетбэк был выше на 7 руб., при-
мерно такой же разрыв был и вес-
ной 2018 года.

Таким образом, заморозив 
цены на  определенном уровне, 
правительство обеспечило неф-
тяникам гарантированную пре-
мию. Премия на внутреннем рын-
ке — обычная ситуация для неф-
тяников, а устойчивые дисконты 
возникли впервые в  2018 году, 
сказал РБК старший консультант 
VYGON Consulting Александр 
Былкин. Правда, и премия, и дис-
конт к цене бензина на внутрен-
нем рынке практически вирту-
альные: бензин из России почти 
не экспортируется.

Нетбэк на  дизельное топли-
во все еще выше биржевой цены, 
то  есть экспорт для  компаний 
по-прежнему более выгоден.

Из-за чего дешевеет 
бензин за рубежом

Экспортный нетбэк до  сих пор 
в  основном зависел от  цен 
на нефть и курса рубля. Но на са-
мом деле в цене нефтепродуктов 
на зарубежном рынке также учтен 
размер так называемого крэк-
спреда. Это разница между ценой 
на нефть и ценой на нефтепродук-
ты. Средний крэк-спред на АИ-
92 в Северо-Западной Европе (ос-
новном рынке сбыта для России) 
за последние три года составлял 
$12 на  баррель (настолько неф-
тепродукты были дороже нефти 
в пересчете на баррели), в августе 
2018 года — $16 на баррель, а сей-
час всего $5, говорит Былкин.

Примерно месяц назад темпы 
роста цен на бензин на мировом 

рынке стали серьезно отставать 
от темпов роста цен на нефть, го-
ворит аналитик Reuters Максим 
Назаров. По  оценкам Былкина, 
крэк-спреды стали падать с  на-
чала сентября. Это произошло 
из-за роста спроса на другие неф-
тепродукты — дизель и мазут, счи-
тает Назаров. Компаниям выгод-
но сохранять переработку на вы-
соком уровне: чтобы выпускать 
дизель и  мазут, им приходится 
производить больше и  бензина 
тоже, хотя спрос на него не растет. 
Из-за избытка предложения цена 
на бензин падает уже месяц, по-
этому сокращается и крэк-спред, 
говорит аналитик.

Высокие значения крэк-
спредов в  летний период свя-
заны в первую очередь с сезон-
ным ростом спроса в США, так 
как в мировом потреблении бен-
зина эта страна занимает около 
35% (360 млн т в год), отмечает 
Былкин. Снижение цен на бен-
зин относительно цен на сырье 
в осенне-зимний период также 
характерное явление для  Шта-
тов, однако в этом году оно на-
чалось раньше и оказалось более 
сильным, чем обычно, добавля-
ет он.

Нетбэк также резко упал 
из-за  пересмотра экспортных 
пошлин на нефть и нефтепродук-
ты (считаются от размера пош-
лины на нефть), которые с 1 ноя-
бря на фоне высоких цен на нефть 
выросли на 11%, заключает На-
заров.

Как долго продержатся 
низкие цены

Вероятнее всего, ситуация с низ-
кими ценами на  бензин за  ру-
бежом продлится недолго, так 

как с такими низкими крэк-спре-
дами заводы на мировом рынке 
продолжительное время рабо-
тать просто не  смогут, говорит 
Былкин. Назаров с ним согласен. 
По его мнению, через одну-две 
недели уже при формировании 
плана на  декабрь нефтяники 
могут скорректировать произ-
водство бензина, что постепен-
но приведет к  восстановлению 
баланса.

Это значит, что при сохране-
нии текущих цен на нефть и кур-

са рубля ($71 за  баррель Brent 
и 67,5 руб. за доллар) на внутрен-
нем рынке вновь появится дис-
конт. Напряженность на  рос-
сийском топливном рынке спа-
дает при  соотношении нефти 
в $60 за баррель и курсе 61 руб. 
за доллар или  укреплении руб-
ля примерно до  53 руб.     за  дол-
лар при текущих ценах на нефть, 
в этом случае достигается паритет 
с нетбэком, оценивал ранее ди-
ректор Московского нефтегазо-
вого центра EY Денис Борисов. 

Т О П Л И В Орегионах и городах», заявил РБК 
Михаил Шмаков. В качестве при-
меров он перечислил:

— повышение штрафов;
— цены на бензин;
— налоги на собственников ис-

ходя из  кадастровой стоимости 
жилья и земельных участков.

«В  последнее время растут 
различные обязательные выпла-
ты, неоправданно повышают-
ся штрафы, в том числе за нару-
шение ПДД, цены на бензин, на-
логи по  кадастровой стоимости 
на  земельные участки и  недви-
жимость. И это на фоне роста цен 
в магазинах в связи с инфляцией. 
Все это болезненно воспринима-
ется людьми», — отметил Михаил 
Шмаков.

В качестве примера квазифи-
скальной нагрузки Шмаков при-
вел исполнительский сбор 7% 
за  взыскание штрафов за  нару-
шение ПДД судебными пристава-
ми. Информацию об этом предсе-
датель ФНПР передал президенту 
на  встрече 9 ноября. После про-
верки в регионах, по его мнению, 
должны быть приняты «решения, 
которые  бы остановили некон-
тролируемый рост этой нагрузки, 
а где-то и вызвали снижение».

Население почувствовало опре-
деленный рост расходов на упла-
ту налога на имущество с момента 
перехода на оценку налога по ка-
дастровой стоимости, сказал РБК 
директор Центра налоговой поли-
тики экономического факультета 
МГУ Кирилл Никитин. «Если го-
ворить о косвенных налогах: НДС 
с  1 января вырастет с  18 до  20% 
по всем категориям товаров, работ 
и услуг, за исключением ограни-
ченного списка [товаров и услуг], 
которые подпадают под 10%», — 
напомнил Никитин. По его словам, 
граждане воспринимают прибли-
зительно как одно и то же и плату 
за ЖКХ, и налоги на имущество, 
и  все налоги в  целом, поэтому 
увеличение квартплаты и расхо-
дов на электроэнергию может вос-
приниматься гражданами как уве-
личение фискальной нагрузки. 
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Что обещали нефтяники 

Десять нефтяных компаний заключили топливные соглашения 
с Минэнерго и ФАС, сообщил 12 ноября вице-премьер Дмитрий 
Козак. Это «Роснефть», ЛУКОЙЛ, «Газпром» и «Газпром нефть», 
«Сургутнефтегаз», «Татнефть», группа ТАИФ, «РуссНефть», 
«Нефтегазхолдинг» и «Новый поток».
В соответствии с этими договоренностями до конца 2018 года 
нефтяные компании должны будут заморозить цены на бензин 
и дизтопливо и держать их на уровне начала июня 2018 года. 
Для каждого региона правительство определило индикативную 
оптовую цену. Кроме того, нефтяники должны будут минимум 
на 3% увеличить поставки бензина и дизтоплива на рынок отно-
сительно уровня прошлого года, а также обеспечить необходи-
мое количество топлива для независимых сетей АЗС (в отличие 
от крупных холдингов у них нет заводов и месторождений).
В январе 2019 года нефтяникам разрешено поднять цены 
на топливо максимум на 1,7% (в связи с увеличением НДС 
с 18 на 20%), а далее — не выше, чем на уровень инфляции 
(4–4,6%), следует из протокола по итогам совещания у Козака 
31 октября.
Минэнерго и ФАС будут ежедневно мониторить ситуацию 
на рынке. Если хотя бы одна нефтяная компания нарушит за-
ключенные договоренности, правительство уже через несколь-
ко дней может резко повысить экспортные пошлины на неф-
тепродукты, сделав их заградительными. Козак также поручил 
ФАС и Федеральной налоговой службе провести проверку 
владельцев независимых АЗС и «обратить особое внимание» 
в случае превышения цен более чем на 4% относительно уров-
ня, установленного в соглашениях правительства и нефтяников.
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Четыре вопроса о глобальном проекте по регулированию интернета

Парижская киберкоммуна
Как заявил Макрон, существу-

ет два подхода к регулированию 
интернета: калифорнийский, ко-
торый предполагает полную бес-
контрольность, и китайский, ко-
гда государство полностью кон-
тролирует Сеть. Президент Фран-
ции не является сторонником ни 
того ни другого. По его словам, 
государства должны защищать 
граждан и от неправильного ис-
пользования их данных, а также 
от вредного контента. По его сло-
вам, число подписантов докумен-
та будет расти.

«Мы, в Group-IB, полностью 
поддерживаем основные прин-
ципы Paris Call, — рассказал РБК 
представитель компании. — Осо-
бенно мы поддерживаем идеи го-
сударственно-частного партнер-
ства в сфере борьбы с киберпре-
ступностью».

Представитель пресс-службы 
«Лаборатории Касперского» так-
же подтвердил, что их компания 
поддержала французскую инициа-
тиву. «Paris Call выдвигает ряд важ-
ных принципов международной 
кибербезопасности. В частности, 
признает ответственность ключе-
вых субъектов частного сектора за 
укрепление доверия, безопасности 
и стабильности в киберпростран-
стве, а также поощряет инициати-
вы, направленные на повышение 
защищенности цифровых процес-

сов и продуктов по всей цепочке 
поставок», — сказал представитель 
компании.

2.
Какие еще есть 
международные 
документы 
о кибербезопасности?
Первым международным доку-
ментом по кибербезопасности 
является Будапештская конвен-
ция Совета Европы, принятая в 
2001  году. Ее подписали более 
40  государств, в число которых 
Россия не входит. Наряду с Ки-

таем Россия критиковала пункт, 
который позволяет уполномочен-
ным органам одного государства 
получать доступ к компьютерным 
данным, хранящимся на террито-
рии другого государства, без пред-
варительного согласия последнего.

Россия, в свою очередь, высту-
пает за принятие юридически обя-
зывающей конвенции ООН «О ме-
ждународной информационной 
безопасности». Как объяснял ра-
нее спецпредставитель президен-
та России по вопросам междуна-
родного сотрудничества в области 
информационной безопасности, 
посол по особым поручениям Ан-

дрей Крутских, в международном 
праве нет определения, является 
ли кибератака вооруженным напа-
дением, а киберсредства не при-
знаны оружием. Поэтому Россия 
считает, что необходимы отдель-
ный документ с правилами (на-
пример, в форме резолюции ООН), 
а также изменения в международ-
ном праве. Страны, нарушившие 
эти правила, должны попадать под 
санкции. Однако против докумен-
та выступают западные страны.

В конце октября Россия вынесла 
на рассмотрение 73-й сессии Ген-
ассамблеи ООН проект резолю-
ции по кибербезопасности, пред-

усматривающей создание соответ-
ствующей рабочей группы, а также 
установление норм поведения го-
сударств в информационном про-
странстве, передавал ТАСС. В пят-
ницу, 9 ноября, документ был рас-
смотрен первым комитетом ГА 
ООН и одобрен большинством 
его членов (109 «за», 45 «против», 
16 воздержались).

3.
Какой статус имеет 
французский документ?
Партнер юридической компании 
«НАФКО-Консультанты» Ирина 
Мостовая отметила, что речь идет 
исключительно о дипломати-
ческом документе, содержащем 
позицию государства Франции 
по отношению к проблеме кибер-
безопасности. «Ни одна сторона, 
будь то суверенное государство, 
как Франция, наднациональное 
образование, как Евросоюз, либо 
частная компания, как Microsoft 
или Facebook, соглашаясь с доста-
точно общими положениями до-
кумента, не возлагает на себя ни-
каких обязательств, равно как и не 
может нести никакой ответствен-
ности за их несоблюдение», — по-
яснил юрист.

По мнению советника прак-
тики разрешения споров и ин-
формационных технологий Bryan 
Cave Leigton Paisner (Russia) Ната-

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

По словам Эмманюэля Макрона (в центре), существует два подхода к регулированию интернета: калифорнийский, предполагающий полную бесконтрольность, и китайский, 
когда государство полностью контролирует сеть. Президент Франции не является сторонником ни того, ни другого и предлагает альтернативный подход
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Какие обязательства взяли на себя подписанты

—  Защищать пользо-
вателей интернета 
и объекты критической 
инфраструктуры от 
вредоносных действий 
в киберпространстве лю-
бого масштаба, помогать 
устранять их послед-
ствия;
— не допускать любые 
действия, которые 
преднамеренно и суще-
ственно вредят общедо-
ступности и целостности 
интернета;

— способствовать 
предотвращению ино-
странного вмешатель-
ства в предвыборный 
процесс через действия 
в киберпространстве;
— предотвращать кражу 
интеллектуальной соб-
ственности с помощью 
информационно-комму-
никационных технологий 
(включая информацию, 
которая составляет ком-
мерческую тайну и мо-
жет быть использована 

конкурентами в своих 
целях);
— препятствовать рас-
пространению спосо-
бов причинения вреда 
через информацион-
но-коммуникационные 
технологии;
— укреплять безопас-
ность цифровых процес-
сов, продуктов и серви-
сов на всем протяжении 
их жизненного цикла;
— поддерживать усилия 
по распространению ос-

нов безопасного поведе-
ния в Сети (кибергигие-
ны) для всех субъектов;
— предпринимать усилия 
для защиты негосудар-
ственных субъектов 
от кибератак;
— содействовать ши-
рокому признанию и 
соблюдению междуна-
родных норм ответствен-
ного поведения наряду 
с мерами, укрепляющи-
ми доверие в киберпро-
странстве.
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лии Беломестновой, учитывая воз-
растающую актуальность темы ки-
бербезопасности, на основе этого 
меморандума могут быть состав-
лены документы, имеющие юри-
дическую силу.

Французский президент в ходе 
выступления признал, что реали-
зация положений, предложенных в 
декларации, остается крайне слож-
ной задачей. Чтобы эффективнее 
решать ее, Макрон предложил на-
делить Internet Governance Forum 
(IGF, Форум по управлению ис-
пользованием интернета, входит 
в состав ЮНЕСКО) дополнитель-
ными полномочиями. По замыс-
лам французского лидера, IGF дол-
жен получить от ООН мандат, по-
зволяющий форуму вести мони-
торинг реализации принципов, 
указанных в декларации.

По словам главного аналити-
ка Российской ассоциации элек-
тронных коммуникаций Каре-
на Казаряна, участие российских 
компаний может быть вызвано 
их желанием заявить о себе в ме-
ждународном пространстве. «В со-
временных условиях большинство 
международных инициатив по ки-
бербезопасности нежизнеспособ-
ны. Это может быть важно для ком-
паний, которые занимаются ки-
бербезопасностью, но для других 
ИТ-игроков на российском рынке 
это что-то необязательное», — по-
яснил он.

По его словам, в России уже есть 
собственные документы по обеспе-
чению информационной безопас-
ности на внутреннем и внешнепо-
литическом уровнях, включая ру-
ководящий документ по вопросам 
международного сотрудничества 
в области безопасного использо-
вания ИКТ до 2020 года, поэтому 
гипотетическое подписание фран-
цузской декларации в любом слу-
чае не повлияло бы на политику 
России в этой сфере.

Подписание соглашения «Ла-
бораторией Касперского» и 
Group-IB — это еще и декларатив-
ный шаг, сказал Евгений Медве-
дев, консультант компании ТСС, 
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Tоп-10 стран1 по проценту 
пользователей2, 
атакованных мобильными 
зловредами

Категории жертв, пострадавших от кибератак, % Доля категорий, 
атакованных фишерами 
организаций, %

Страны — источники 
спама, %

57,25

42,76

41,14

38,22

38,11

37,63

37,12

36,42

34,03

33,2

1  Из рейтинга исключены страны, 
где количество активных пользо-
вателей мобильного антивируса 
«Лаборатории Касперского» за отчет-
ный период было менее 25 тыс.

2  Процент уникальных пользователей, 
атакованных в стране, по отношению 
ко всем пользователям мобильного ан-
тивируса «Лаборатории Касперского» 
в стране.

Источники: «Лаборатория Касперского», Positive Technologies

Мировые кибератаки в 2017 г.
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специализирующейся на кибер-
безопасности. Как отметил анали-
тик, обе фирмы позиционируют 
себя как глобальные компании и 
поэтому готовы активно участво-
вать в международных проектах. 
«Для таких игроков, как «Лаборато-
рия Касперского», которая недавно 
столкнулась с запретами на покуп-
ку своей продукции госорганами в 
некоторых странах, подписание 
подобных деклараций — это еще и 
демонстрация готовности к сотруд-
ничеству, попытка укрепить свою 
репутацию», — указал Медведев.

4.
Что документ даст 
пользователям?
Директор по работе с государ-
ственными органами Group-IB 
Дмитрий Буянов считает, что 
документ, в котором закрепле-
ны основные принципы борь-
бы с киберпреступностью, был 
необходим давно. «Будапешт-
ская конвенция живет уже более 
17 лет, ее актуальность в отно-
шении современных киберугроз 
ставится под сомнение, учитывая 

скорость развития технологий, 
методов и инструментов ме-
ждународной киберпреступно-
сти», — сказал он.

Буянов считает, что француз-
ский проект существенно снизит 
киберугрозы, однако полностью 
решить проблему одним таким 
документом невозможно. 

Однако консультант по стра-
тегии кибербезопасности ПИР-
центра Олег Демидов считает, 
что ситуация в киберпростран-
стве не изменится в связи с при-
нятием документа. По его мне-

нию, на пользователях документ 
отразится, только если на основе 
этой декларации будут разрабо-
таны отдельная нормативно-пра-
вовая база и механизмы сотруд-
ничества с другими государства-
ми и частным сектором.

«На данный момент также 
рано говорить о влиянии доку-
мента на простых пользовате-
лей. Сейчас можно говорить толь-
ко о зарождающемся  сотрудни-
честве Франции и международ-
ных ИТ-компаний»,  — пояснил 
Демидов. 
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Мнение об альтернативных доходах СМИ

В «Ростехе» определились с объемами производства российско-китайского авиамотора

CR 929 получит двигатель после полета
ИННА СИДОРКОВА

Россия и Китай обсуждают 
создание СП по производству 
двигателей для широкофюзе-
ляжного дальнемагистраль-
ного самолета. В рамках этого 
проекта в последующие годы 
планируется произвести 
до 600 силовых установок, 
выяснил РБК.

Китайская корпорация AECC 
Commercial Aircraft Engine Co, 
Ltd (AECC CAE) и  российская 
Объединенная двигателестрои-
тельная корпорация (ОДК, вхо-
дит в  «Ростех») ведут перего-
воры о  создании совместного 
предприятия по  производству 
двигателей для  широкофюзе-
ляжного дальнемагистрального 
самолета. Об этом РБК рассказа-
ли три источника, знакомые с хо-
дом переговоров. По их словам, 
в  бизнес-плане Объединенной 
авиастроительной корпорации 
(ОАК), с  октября также входя-
щей в «Ростех», и ОДК указано, 
что  до  2060 года должно быть 
произведено около 600 таких 
силовых установок.
Во время Международного авиа-
космического салона, который 
проходил с 6 по 11 ноября в китай-
ском Чжухае, на стенде китайской 
корпорации AECC CAE был пред-
ставлен макет газотурбинного 
российско-китайского двигателя 
для CR 929. Демонстрационная мо-
дель была выполнена в масштабе 
1:2. Как пояснил РБК представи-
тель AECC CAE, макет выставлялся 
впервые, рабочее название двига-
теля — AEF3500.

«Это турбовентиляторный дви-
гатель с высокой степенью двух-
контурности. Его главные характе-
ристики — это низкое потребление 
топлива, малые выбросы вредных 
веществ, низкие шумовые харак-
теристики, длинный жизненный 
цикл, низкие операционные за-
траты», — рассказал представитель 
AECC CAE. Ожидавшееся во время 
салона подписание соглашения о 
разработке двигателя не состоя-
лось, отметил он.

По  словам представителя ки-
тайской корпорации, главный во-
прос переговоров — кто какие узлы 
двигателя будет разрабатывать 
и  производить. На  вопрос РБК, 
в какие сроки эта проблема будет 
решена, представитель AECC CAE 
ответить затруднился. Собеседник 
РБК с российской стороны нали-
чие такой проблемы подтвердил. 
При этом он добавил, что со сто-
роны ОДК «все готово к подписа-
нию».

Уникальность проекта

Первый полет CR 929 запланиро-
ван на 2025 год, российско-китай-
ский двигатель для него на основе 
ПД-35 планируется сертифици-
ровать в 2027 году, при этом сам 
ПД-35 пока находится на  этапе 
разработки.

Задача по созданию граждан-
ского турбовентиляторного дви-
гателя большой тяги в  истории 
России решается впервые, отме-
тил в разговоре с РБК индустри-
альный директор авиационного 
кластера «Ростеха» Анатолий Сер-
дюков. По его словам, в госкорпо-
рации исходят из того, что двига-
тель не  должен уступать зару-
бежным аналогам, которые будут 
вводиться в эксплуатацию после 
2020 года.

Конструктивный облик двига-
теля определен, проводятся рас-
четно-экспериментальные ра-
боты, которые должны показать, 
насколько достижимы заданные 
параметры, уточнил Сердюков. 
По его словам, совместно с отрас-
левыми институтами определен 
перечень «критических» техноло-
гий, которые необходимы для со-
здания ПД-35. «Сюда относится, 
например, разработка компози-
ционных, керамических и интер-
металлидных материалов нового 
поколения. Изготовление дета-
лей и узлов с использованием ад-
дитивных технологий, сложнофа-
сонное литье деталей из титано-
вых и цветных сплавов», — пояс-
нил глава авиакластера.
В  бизнес-плане ОАК указано, 
что до 2060 года будет произведе-
но 900 широкофюзеляжных даль-
немагистральных самолетов, го-
ворит собеседник РБК, знакомый 
с ходом переговоров. «Понадобит-
ся несколько сотен двигателей», — 
заключил он.

Директор «Ростеха» по между-
народному сотрудничеству и ре-
гиональной политике Виктор Кла-

дов на пресс-конференции в Чжу-
хае рассказал, что на первых ма-
шинах планируется использовать 
двигатели General Electric, на вто-
ром этапе двигатель будет полно-
стью заменен российско-китай-
ским аналогом. «Если мы хотим 
создать свой самолет и быть неза-
висимыми от других стран, то дол-
жен быть свой двигатель», — кон-
статировал Кладов.

В  бизнес-плане ОДК указа-
но, что до 2060 года корпорация 
создаст 600 двигателей, говорит 
источник РБК на  одном из дви-
гателестроительных предприя-
тий. По его словам, предполага-
ется, что  такой двигатель будет 
не  дороже продукции западных 
конкурентов — Rolls-Royce Trent 
7000 или двигателя GEnx от ком-
пании General Electric.

Каталожная цена Rolls-Royce 
Trent 7000 в  2014 году составля-
ла $37,9 млн. Стоимость GEnx на-
чинается от $22,5 млн. Если допу-
стить, что  российско-китайский 
двигатель для CR 929 будет стоить 
от $20 млн до $35 млн, то общая 
стоимость 600 силовых установок 
будет в пределах $12–21 млрд. Та-
ким образом, это цифра, сопоста-
вимая с планируемыми инвести-
циями в проект CR 929.

При  этом в  ОДК понимают, 
что план в 600 двигателей — оп-
тимистичный прогноз, а решения 
по закупкам CR 929 и выбору дви-
гателя для лайнера — американ-
ского или российско-китайского — 
будут принимать авиакомпании, 
говорит источник РБК в  «Росте-
хе». По его словам, важный фак-
тор — наличие у многих авиаком-

паний основного парка из Airbus 
A330 и Boeing 777, на которых сто-
ит GEnх.

Совместная компания

Москва и Пекин обсуждают вари-
ант создания совместного пред-
приятия с долей участия 50 на 50, 
рассказал РБК источник, знакомый 
с ходом переговоров.

Собеседник РБК в  двигателе-
строительной отрасли пояснил, 
что СП — это одна из наиболее ве-
роятных схем, которые сейчас об-
суждаются. «Это один из вариан-
тов, который может быть, но ре-
шения пока нет», — добавил он. 
Вариант с СП позволяет выбрать 
разные подходы, считает собесед-
ник РБК. «Можно его полностью 
насыщать всеми компетенциями, 
людьми и какой-то инфраструкту-
рой, а можно, наоборот, создавать 
такое СП, где будет работать только 
административный аппарат, а все 
остальное будет сосредоточено 
в материнских компаниях», — го-
ворит он.

В  пресс-службе ОДК ответи-
ли, что  «формат сотрудничества 
по данному проекту пока на эта-
пе обсуждения». От дальнейших 
комментариев в корпорации воз-
держались.

Под страхом санкций

У  США богатый опыт давления 
на конкретных специалистов, за-
меченных в контактах с Россией, 
говорит исполнительный дирек-
тор отраслевого агентства «Авиа-
порт» Олег Пантелеев.

«Аналогичная ситуация, судя 
по всему, складывается и в отно-
шении китайских конструкторов, 
сотрудничающих с  ОДК»,  — от-
мечает эксперт. 20 сентября США 
впервые ввели вторичные санк-
ции в  отношении иностранцев 
за сделки с Россией. Под удар по-
пал департамент подготовки войск 
и снабжения Центрального воен-
ного совета КНР, купивший у Рос-
сии 24 истребителя Су-35 (кон-
тракт на $2 млрд) и не менее шести 
дивизионов С-400 (более $3 млрд).

Создание КНР двигателя без со-
трудничества с Россией возможно, 
но несет еще большие риски сры-
ва сроков программы, полагает 
Пантелеев. «У Китая есть обшир-
ный опыт взаимодействия с укра-
инскими двигателестроителями, 
однако украинские разработчи-
ки не смогут предложить столь же 
продвинутую экспертизу в обла-
сти перспективных материалов 
и технологий, таких как  приме-
нение композиционных материа-
лов, жаропрочных сплавов нового 
поколения, высокоэффективных 
покрытий, аддитивных техноло-
гий», — считает Пантелеев. 
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В ОДК понимают, что план в 600 двигателей — оптимистичный прогноз, а решения по закупкам CR 929 
и выбору двигателя для лайнера — американского или российско-китайского — будут принимать 
авиакомпании, говорит источник РБК

Что такое 
ДМШФС

Российско-китайский проект 
дальнемагистрального широко-
фюзеляжного самолета (ДМШФС), 
который должен конкурировать 
с лайнерами A320 и Boeing 777, 
стартовал в апреле 2014 года 
с меморандума о намерениях 
по созданию такой машины. Со-
глашение о создании ДМШФС 
подписано в 2016 году в рамках 
визита Владимира Путина в Китай.
В 2017 году проект получил на-
звание CR 929. Латинские буквы 
С и R обозначают участников про-
екта — Китай и Россию. Совмест-
ное предприятие по производству 
лайнера будет организовано 
в Шанхае. Россия и Китай пла-
нируют инвестировать в произ-
водство $20 млрд, из которых 
на проектирование и создание 
производственных мощностей 
будет направлено $13 млрд, 
на производство запчастей и мар-
кетинг — $7 млрд.
CR 929 предполагается исполь-
зовать на растущих рынках авиа-
перевозок Юго-Восточной Азии 
и прежде всего Китая, где рост 
доходов населения активно фор-
мирует спрос на авиаперевозки.
Ранее Объединенная авиастрои-
тельная корпорация подписала 
с «ОДК-Авиадвигатель» контракт 
на создание нового двигателя 
ПД-35, который планируется 
использовать в качестве осно-
вы силовой установки CR 929, 
на сумму 64 млрд руб. Начало 
испытаний двигателя запланиро-
вано на 2022 год, сертификация — 
на 2027 год.
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Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Как медиабизнес 
ищет новую модель 
монетизации

Подписная модель бизнеса 
СМИ была основана на отсут-
ствии информации у людей, 
рекламная — на отсутствии 
у рекламодателя прямого 
доступа к аудитории. Теперь 
СМИ надо научиться работать 
в ситуации, когда оба дефицита 
исчезли.

 В конце октября РБК запретил до-
ступ к своему сайту для пользовате-
лей, у которых установлены блоки-
ровщики рекламы. Если кто-то хо-
чет читать новости, но не отвле-
каться при этом на рекламу, можно 
купить эту опцию за рубль в день. 
Таким образом медиахолдинг пы-
тается защитить свои рекламные 
доходы.

В это же время Republic, реали-
зующий подписную модель, объ-
явил о  переформатировании из-
дания в группу журналов, а редак-
ционный директор Republic Мак-
сим Кашулинский заявил, что «если 
издание цепляется за рекламную 
модель, оно цепляется за  ушед-
шую эпоху».

Эти два примера символизиру-
ют борьбу СМИ за сжимающиеся ис-
точники дохода — рекламного либо 
подписного. Так кто же будет пла-
тить за журналистику — рекламода-
тель или подписчик? Что, если обе 
модели уходят в прошлое?

Золотой век кончился

Реклама и подписка традиционно 
были основными источниками бо-
гатства СМИ. Чаще всего они соче-
тались, создавая так называемую 
двойную конверсию: СМИ сначала 
продавали публике контент, а по-
том продавали эту публику рекла-
модателю. Такая двойная продажа 
могла быть оправдана только од-
ним обстоятельством — конъюнк-
турой рынка.

И такая конъюнктура была. В до-
цифровую эпоху СМИ обладали мо-
нополией и на контент, и на канал 
для рекламы. Вторая половина XX 
столетия — золотой век СМИ. Ме-
диамагнаты входили в политиче-
ские и экономические элиты наря-
ду с финансистами и нефтяниками. 
Городские газеты в США и Европе 
строили небоскребы, содержали 
десятки рерайтеров и  открывали 
«бюро в Багдаде».

Но в эпоху интернета огромные 
объемы контента создаются за пре-
делами СМИ, в том числе самими 
журналистами. Этот контент мож-
но ругать за низкое качество. Но, 
во-первых, каким  бы он ни  был, 
в любом случае он занимает вре-
мя потребителя. Во-вторых, кри-
тики справедливо оценивают низ-
кий порог входа: любой человек мо-
жет опубликовать что угодно. Ка-
жется, что из этого рождается хаос. 
Но в реальности для многих из нас 

контент упорядочен, отобран и ка-
стомизирован. Коллективный отбор 
и редактура контента в ходе вирус-
ного распространения доставляют 
нам лучшее и релевантное именно 
нашим интересам.

Последней надеждой подписной 
модели оказался не столько каче-
ственный контент, сколько страх 
перед Дональдом Трампом, кото-
рый взвинтил подписку пятерки ве-
дущих американских газет, за счет 
чего суммарные подписные доходы 
изданий в США выросли в 2017 году 
на 3% (до 2016 года они стабильно 
падали). В других странах подпис-
ные доходы изданий стремитель-
но снижаются. В  России подпис-
ка в 2018 году сократилась на 10% 
по тиражам и на 5% по собранным 
деньгам.

Лишившись монополии на ка-
нал, СМИ утрачивают и  реклам-
ные доходы. Американские СМИ 
начали замерять объемы рекламы 
в 1950-х годах. Рекламные доходы 

росли до начала 2000-х, потом рух-
нули до  исторического миниму-
ма, а в 2013-м и вовсе пробили дно. 
Все, что нажито за 50 лет, испари-
лось за десять.

Во-первых, бизнес и  сам стал 
медиа. Благодаря интернету брен-
ды могут обращаться к потребите-
лям самостоятельно. Пресловутая 
нативная реклама? Что в ней тако-
го, что бренды не могли бы сделать 
сами, без СМИ? Во-вторых, интер-
нет-рекламу подминает под  себя 
дуополия Google — Facebook, заби-
рающая на Западе уже до 80% рын-
ка цифровой рекламы. У интернет-
платформ в  сравнении со  СМИ, 
даже перешедшими в  онлайн, 
и трафик больше, и инструмента-
рий лучше, так как позволяет обра-
щаться к огромным массам людей 
индивидуально, с учетом их лич-
ных интересов.

Критические изменения про-
изошли не на стороне производ-
ства, а  на  стороне потребления. 
Основой подписного бизнеса СМИ 
была вовсе не информация, а ее от-
сутствие у людей. Основой реклам-
ного бизнеса был не охват, а отсут-
ствие этого охвата у рекламодате-
лей. Оба дефицита исчезли. Прода-
вать и контент, и канал все сложнее, 
потому что теперь это есть у всех.

Приходится искать, что можно 
продавать еще. Ценностью в новой 

реальности оказываются не  кон-
тент или канал, а умение собрать 
аудиторию, которое у СМИ все-та-
ки есть. Параллельно с рекламным 
бизнесом издания развивают про-
дажу каких-нибудь товаров и услуг. 
Подписной бизнес тоже превра-
щается в  продажу «чего-то  еще» 
или в сбор пожертвований на жур-
налистику.

А еще мы немножечко 
шьем

Переход в  альтернативную ком-
мерцию легче дается новым СМИ. 
Некоторые примеры настолько да-
леки от журналистики, что звучат 
забавно. Например, Buzzfeed про-
дает поварешки, терки и еще де-
сятки наименований кухонной 
утвари. В партнерстве с торговой 
сетью Walmart издание создало 
собственную дизайнерскую ли-
нейку утвари под брендом своей 
рубрики Tasty. 

Сильные медийные бренды про-
дают лицензии на свой логотип, со-
всем как «Смешарики» или «Дис-
ней». Британское подразделение 
Hearst с 2014 года нарастило доход 
от лицензирования на  30%. Пока 
что он составляет 5% в доходах из-
дательства, но оно планирует полу-
чать 15–20% через три года. 

Лидер, конечно, Playboy. Его 
доходы сравнимы с доходами ки-
нокомпаний. Продажа лицензии 
на  размещение бренда Playboy 
на  парфюмерии, белье и  прочих 
товарах приносит около $1 млрд 
ежегодно. Дотировать «брендоне-
сущее» СМИ за счет других дохо-
дов бренда — в этом видится одна 
из будущих моделей медиабизнеса.

Онлайн-торговля «прочими» 
товарами прочно вошла в коммер-
ческие планы СМИ. The Wall Street 
Journal создал онлайн-магазин WSJ 
Wine club и продает вина, красоч-
но о них рассказывая. Другое его 
подразделение называется WSJ 
Business Travel Service и занимается 
организацией бизнес-путешествий. 
Подписчикам газеты — скидки.

Близкий альтернативный биз-
нес для СМИ — коммерческая ор-
ганизация общественно значимых 
мероприятий. Например, The Texas 
Tribune получает от  организации 
форумов и конференций до трети 
дохода.

Аудитория становится 
клубом

Организация мероприятий непло-
хо сочетается с клубной деятель-
ностью. Многие СМИ переходят 
в формат клубов для подписчиков. 
И  это направление уже граничит 
с подписным бизнесом. СМИ ста-
новится массовиком-затейником, 
оказывая образовательные, раз-
влекательные, просветительские, 
«нетворкинговые» и прочие клуб-
ные услуги. Подписка в этом случае 
превращается в клубные членские 
взносы.

Например, The New York Maga-
zine в  2016 году переформатиро-
вал подписку на издание в клубную 
подписку. В обмен на взнос редак-
ция предлагает подписные услуги 
вроде доступа к закрытым разде-
лам издания, но также и клубные 
привилегии.

Для  таких клубных программ 
уже появилось свое обозначе-
ние  — membership. Программы 
membership, заменившие подпис-
ку, есть у The Atlantic, The Guardian 
и многих других СМИ. The New York 
Times даже открыла для  подпис-
чиков конференц-колы своих ре-
дакторов с авторами, делая потом 
из этого подкасты.

Первопроходцем идеологии 
membership считаетcя Guardian. 
Членам клуба издание предлагает 
общественные и культурные меро-
приятия, встречи со знаменитостя-
ми и политиками, семинары, кон-
церты, вечеринки. Для этих целей 
Guardian даже обустроила специ-
альное модное помещение в быв-
шем вокзале в центре Лондона.

Guardian, однако, наряду с клуб-
ными развлечениями предлага-
ет участникам чувство гордости 
и причастности к поддержке неза-
висимой журналистики. Газета вы-
ступает принципиальным против-
ником пэйвола, настаивая на об-
щественной, а не товарной миссии 
журналистики. Поэтому Guardian 
просит читателей поддержать эту 
миссию пожертвованиями.

Это работает: 500 тыс. спон-
соров жертвуют Guardian деньги 
на регулярной основе. Если считать 
их подписчиками, то Guardian во-
шла бы по этому показателю в пя-
терку ведущих изданий мира (сре-
ди общественно-политических 
СМИ). Всего же финансовую под-
держку Guardian в 2017 году оказа-
ли 800 тыс. человек.

Если Guardian в  своей моде-
ли membership сочетает развлека-
тельные клубные услуги с оплатой 
миссии СМИ, то  голландская De 
Correspondent фокусируется имен-
но на миссии. Стартовав в 2013-м, 
к  2017 году De Correspondent на-
брала 60 тыс. плательщиков, 
что для Голландии весьма непло-
хо. Почувствовав вкус, но и преде-

лы роста, De Correspondent выхо-
дит сейчас на  несоизмеримо бо-
лее крупный англоязычный ры-
нок, учредив попутно Membership 
Puzzle Project, специальный про-
ект, который изучает эксперимен-
ты с  membership по  всему миру. 
Недавно Membership Puzzle Project 
нашел $700 тыс. спонсорских денег, 
учредил фонд и будет теперь разда-
вать эти деньги редакциям по всему 
миру как раз на эксперименты с мо-
делью membership.

Глава проекта Джей Розен пред-
ложил более емкое объяснение 
модели membership и ее отличия 
от подписки. Если в подписной мо-
дели читатель платит, чтобы ку-
пить контент, то в данном случае 
потому, что разделяет идеи редак-
ции. Тот же подписной бум в амери-
канских СМИ, вызванный победой 
Трампа, связан с желанием прогрес-
сивной общественности поддер-
жать СМИ в их борьбе.

В экосистеме соцсетей контент 
перестал быть товаром. Он пре-
вратился в  приманку и  стал бес-
платным для  получателя. Теперь 
не читатель охотится за новостя-
ми, а новости охотятся на читате-
ля. За успех охоты платит охотник, 
но никак не добыча. Поэтому кон-
тент будет оплачиваться «сверху», 
а не «снизу». «Подписчики» будуще-
го будут платить не за себя, а за дру-
гих. В переходный период еще мож-
но как-то  рассуждать о  подпис-
ке как продаже контента. Но само 
устройство экосистемы со свобод-
ным доступом к опубликованию ве-
дет к тому, что контент будет опла-
чиваться тем, кто хочет его распро-
странить, а не получить. 

Модель membership с добавкой 
клубных услуг в  какой-то  степе-
ни сможет компенсировать сжа-
тие подписного бизнеса. Не пото-
му, что в обществе есть достаточная 
для этого платежеспособная готов-
ность, а потому, что это единствен-
ный оставшийся в новой среде мо-
тив оплаты журналистики (поддер-
жать СМИ, чтобы оно было).

Если для подписной модели жур-
налистики существует при опреде-
ленных условиях перспектива му-
тации в  клубную модель, то  ре-
кламному бизнесу СМИ сложнее 
конкурировать с рекламными воз-
можностями интернет-платформ. 
Тем  изданиям, которые фокуси-
руются на рекламной модели, ви-
димо, надо начинать продавать 
что-то еще. Некоторые перспекти-
вы все же есть. В то время как про-
чие бизнесы имеют товар, но учатся 
собирать аудиторию, СМИ уже уме-
ют собирать аудиторию, но у них 
нет товара. Надо искать товар.

М Н Е Н И Е

Андрей 
Мирошниченко,
медиаэксперт, автор книги 
«Когда умрут газеты»

«В экосистеме социальных сетей 

контент перестал быть товаром — 

он превратился в приманку и стал 

бесплатным для получателя»
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Какие ошибки можно допустить при открытии кафе

Катание на кофейной гуще
СВЕТЛАНА РОМАНОВА, 
ИЛЬЯ НОСЫРЕВ

Редактор корпоративного бло-
га заключила пари со своим 
начальником: на 1 млн руб. 
открыла в Москве кофейню, 
пообещав за полгода вывести 
ее на прибыль. Мечта о соб-
ственном деле потерпела 
крушение.

Летом 2017 года гендиректор круп-
нейшей в России компании — про-
изводителя онлайн-касс «Эвотор» 
Андрей Романенко разговаривал 
с  сотрудниками. Он сетовал, что 
малые предприниматели воспри-
нимают установку касс нового по-
коления как обязалово,  не видя 
в этом никаких выгод, а ведь они 
могли бы использовать эти аппара-
ты как аналитический инструмент, 
позволяющий повысить продажи. 
«Кому не слабо открыть цветочный 
ларек или любой другой бизнес, 
чтобы узнать изнутри, как работа-
ют наши онлайн-кассы?» — спросил 
он в шутку. Он и не догадывался, 
что о своем деле уже давно разду-
мывает главный редактор корпора-
тивного блога компании 31-летняя 
Александра Волкова.

На эту мысль сотрудницу на-
толкнул едкий комментарий од-
ного из читателей блога «Эво-
тор». «Этот предприниматель вы-
смеивал посты в блоге: мол, жур-
налисты стараются, пишут тексты, 
развлекают читателей как могут, 
а сами-то они бизнес никогда не 
строили и ничего об этом не зна-
ют, — говорит Волкова. — Тут в моей 
голове все сложилось. Я решила, что 
надо попросить у Романенко денег, 
чтобы открыть какой-то тестовый 
бизнес». Какой именно, Волкова 
пока не знала, но мечтала, что бу-
дет описывать жизнь своего биз-
неса в блоге. «Получилась бы такая 
гонзо-журналистика: это было бы 
полезно и для меня, и для разра-
ботчиков «Эвотора», тестирующих 
софт», — вспоминает Волкова.

В октябре 2017 года Александра 
Волкова и бренд-менеджер «Эвото-
ра» Светлана Панкратова пришли 
к Романенко и показали ему пре-
зентацию: они решили делать клас-
сический бизнес миллениалов — 
кофейню. «Наша аудитория — это 
«нью эйдж хиппи», — говорит Алек-
сандра  Волкова, сама обладатель-
ница роскошных дредов и свите-
ра с черными черепами. — Люди, 
которым важны самовыражение, 
свобода, высокий уровень жизни». 
«Нью эйдж хиппи» часто опреде-
ляют как представителей поколе-
ния миллениалов, интересующих-
ся винтажными вещами, инди-ро-
ком, артхаусным кино и т.п.

Волкова была уверена, что хоро-
шо знает психологию этих людей 
и именно поэтому ее проект обре-
чен на успех. Сотрудницы демон-
стрировали таблицы Excel с бизнес-
планом, цифры, собранные в дру-
гих блогах. Поначалу гендиректор 
скучал. Но когда на одном из слай-
дов появилось фото руки, которая 
держит стаканчик с цитатами ве-

ликих предпринимателей и  ло-
готипом кофейни, он оживился: 
«О, круто! Давайте делать».

Так появился бизнес-проект 
с  ироничным названием «Зава-
рили» (саму кофейню партнеры, 
впрочем, решили назвать более 
благозвучно — «Сториз»). По усло-
виям пари Волкова и Панкратова 
получали 1 млн руб., должны были 
на эти деньги открыть кофейню 
и за полгода вывести ее на опера-
ционную прибыль. Если сотрудни-
цы проигрывали спор, они должны 
были отдать свой бизнес Романен-
ко. Если выигрывали — кофейня 
становилась их собственностью.

Гуманитарная 
беспомощность

Выиграть пари было тем сложнее, 
что никакого бизнес-опыта у Алек-
сандры Волковой не было. Урожен-
ка подмосковского города  Протви-
но была классическим гуманитари-
ем. Сразу после школы, в 2003 году, 
она приехала в Москву, поступила 
в  МГПУ им. Крупской и получи-
ла диплом учителя русского языка 
и литературы. 

Как и большинство ее сверст-
ников, после окончания столично-
го вуза возвращаться в родной го-
род она не планировала и исполь-
зовала любую возможность, чтобы 
закрепиться в столице. Студент-

кой она бралась за самые разные 
подработки: побывала и операто-
ром call-центра, и Снегурочкой на 
детских праздниках. Окончив вуз, 
она устроилась в детский сад вос-
питателем. Денег хватало только 
на оплату съемной квартиры и еду. 
Девушка вела блог в ЖЖ, писала 
статьи в сообществах феминисток. 
Видя, что ее тексты вызывают от-
клик, друзья посоветовали ей по-
даться в журналистику. Алексан-
дра поработала новостником в не-
скольких СМИ, затем прошла курс 
в школе редакторов «Бюро Горбу-
нова» у автора популярных книг 
о сторителлинге и рекламе Макси-
ма Ильяхова. В начале 2010-х годов 
она писала тексты для интерфейсов 
таких сервисов, как «Яндекс.День-
ги» и «Госуслуги», была автором 
в корпоративном «Тинькофф.жур-
нале». Знания о предприниматель-
стве у нее оставались чисто теоре-
тическими: Волкова приобретала 
их, общаясь с бизнесменами, чтобы 
затем написать их истории успеха.

Летом 2016 года она устроилась 
контент-менеджером в «Эвотор», 
где быстро выросла до главного 
редактора корпоративного блога. 
Писала посты, в том числе про ма-
лый бизнес, делала лендинги. Как 
и у многих пишущих про бизнес 
журналистов, у нее возникла иллю-
зия, что открыть собственное дело 
не так уж и сложно.

Бариста без места

Своего юрлица у предприниматель-
ниц не было. Поэтому бизнес заре-
гистрировали на партнеров, с ко-
торыми их познакомил Романен-
ко. Это позволило сократить время 
и издержки: коллеги сразу занялись 
поиском подходящего помещения. 
«Я где-то слышала, что 90% успеха 
кофейни зависит от правильно вы-
бранной точки. Мы со Светой дума-
ли: найдем за месяц место — и оста-
нется только сварить кофе и считать 
деньги»,  — вспоминает Волкова. 
Продвигать кофейню они собира-
лись с помощью Telegram-канала 
«Заварили бизнес».

Еще до того, как найти место 
для кофейни, предприниматель-
ницы умудрились совершить пер-
вую ошибку. Они наняли в штат 
шеф-бариста, перекупив ее из 
сети «Даблби». Сотрудница девуш-
кам приглянулась давно: они еже-
дневно ходили в кофейню рядом 
с офисом «Эвотора» на улице Льва 
Толстого и часто перекидывались 
с бариста словом-двумя. «Она со-
здавала атмосферу в кофейне, а мы 
как раз и хотели начать с атмосфе-
ры», — говорит Волкова. Так нача-
лись нецелевые траты: никакой ко-
фейни еще не было, а девушка уже 
получала по 80 тыс. руб. в месяц.

Основательницы «Заварили» 
составили список требований 

к помещению, которое планиро-
вали найти: площадь — 10–50 кв. м, 
цена — не выше 200 тыс. руб. в ме-
сяц, непременно рядом с бизнес-
центром класса А или А+ и чтобы 
поблизости не было других кофе-
ен. Как оказалось, подобные за-
просы были совершенно нереали-
стичными: ни одного такого вари-
анта партнерам найти не удалось. 
В одном месте им предложили по-
мещение в жилом комплексе, но 
в стоимость аренды входила опла-
та ЖКХ и сауны, которая распола-
галась рядом. В другом — помеще-
ние с дырами в полу и протекаю-
щими трубами. «Этот вариант нам 
не подходил: пришлось бы вло-
жить огромную сумму еще и в ре-
монт», — сетует Волкова. В других 
местах конкуренция была слиш-
ком велика: например, в бизнес-
центре «Омега Плаза» на станции 
метро «Автозаводская» располага-
лось шесть других кофеен, а позже 
открылся еще и фудкорт.

Кроме того, Волкова убедилась 
в том, что заявленный риелтора-
ми трафик всегда оказывался пе-
реоцененным, особенно с учетом 
предлагаемых ими заоблачных 
цен. «Если трафика совсем мало, то 
даже относительно низкую цену ты 
не отобьешь. Если трафика много, 
то цена настолько высока, то ты все 
равно ее не отобьешь, если ты, ко-
нечно, не крупная сетевая кофей-

Александра Волкова (на фото) и ее партнер Светлана Панкратова нашли помещение для своей кофейни спустя 3,5 месяца после запуска 
проекта «Заварили», к тому времени они потратили уже 320 тыс. руб. из выделенного им миллиона
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За первый месяц работы проект 

получил выручку 71 тыс. руб. 

И все же его основательницам 

не удавалось выполнить условия пари. 

Не было ни прибыли, ни собственно 

кофейни — лишь корнер в чужой лавке

Взгляд со стороны

«Расходы зависят 
от представлений 
предпринимателя 
о прекрасном »
Нарина Нинасян, 
основательница и владелец 
кофейни «Кафе О ле»

«Сложно сказать, доста-
точно ли шесть месяцев 
на то, чтобы вывести 
кофейню в плюс. Тут 
многое зависит от опы-
та и удачного стечения 
обстоятельств. В 2015 
году у меня была кофей-
ня площадью 27 кв. м 
на входе в сад «Эрми-
таж», открытие которой 
обошлось меньше чем 
в 1 млн руб. Я вышла 
в плюс уже через три 
месяца. Но мне повезло: 
аренда была щадящей, 
я платила 15% от месяч-
ной выручки минимум 
50 тыс. руб. Нашла ме-

сто случайно — оттуда 
как раз уезжали мои 
друзья. Чтобы открыть 
новую кофейню площа-
дью 140 кв. м, пришлось 
искать помещение це-
лый год.
Конечно, расходы зави-
сят от представлений 
предпринимателя о пре-
красном. Например, 
когда открывалось кафе 
«Хитрые люди» на «Вин-
заводе» в 2012 году, у ос-
новательниц не хватило 
денег на мебель. Они на-
писали в журнал «Боль-
шой город» объявление, 
что готовы принять в дар 
стулья в любом состоя-
нии. Сами их отреста-
врировали, перекрасили. 
У них очень уютный ин-
терьер. Или другой при-
мер: видела в Нью-Йорке 
кофейню — стоят два 
парня-владельца, а во-

круг стулья за $2, стойка 
из трех досок, маффины 
из замороженного сы-
рья. Зерна сами дома 
жарят, зато кофемашина 
стоит $30 тыс. Но понра-
вится все это клиентам 
или нет, ты не узнаешь, 
пока не откроешься 
в конкретном месте». 

«Выйти за полгода 
на операционную 
прибыль — 
это чудо»
Аяз Шабутдинов, 
бывший владелец сети 
Coff ee Like

«Если у ребят нет 
договоренностей по 
локациям, то выйти за 
полгода на операцион-
ную прибыль — это чудо. 
Хотя чудеса случаются. 
Мы сами этим летом за 
две недели открылись 

в Парке Горького. Но это 
было удачей: не справил-
ся прошлый подрядчик, 
и место предложили 
нам. У нас есть места, 
которые мы обхаживали 
полтора года. Что каса-
ется бюджета в миллион, 
то для Москвы это мало-
вато, но все зависит от 
выбора подрядчика.
Я бы предложил кейте-
ринг. В Москве за три 
дня мероприятия мы де-
лаем 600–700 тыс. руб. 
выручки на кейтеринге 
с рентабельностью до 
25%. Если по условиям 
спора этот вариант 
приемлем, вы не только 
выиграете, но и заодно 
потренируетесь перед 
открытием. К слову, 
встать с кейтерингом на 
мероприятии в Москве 
значительно проще, чем 
в регионах».

Экономика 
«Заварили» 

1 248 863 
руб. было вложено 
в проект с октября 
2017 года по октябрь 
2018-го

702 702 
руб. составила выручка 
трех открытых кофеен

546 161 
руб. — общий убыток 
проекта

Источник: данные компании

Они даже готовы были предоста-
вить им свое оборудование. Парт-
нерам пришлось лишь заплатить 
25 тыс.  руб. за часть помещения 
с уже сделанным ремонтом.

Первый день работы основа-
тельниц «Заварили» воодушевил: 
клиенты едва помещались в не-
большой корнер. Александра Вол-
кова прорекламировала открытие 
в Telegram-канале, у которого было 
уже около 5 тыс. подписчиков, и чи-
татели пришли попробовать кофе 
с сыром. К моменту долгожданно-
го открытия предпринимательни-
цы успели потратить половину всех 
инвестиций — 500 тыс. руб. Деньги 
пошли на покупку мелкого обору-
дования и аренду кофемашины, ко-
торую Волкова и Панкратова наня-
ли еще до того, как у них появилось 
собственное помещение. Правда, 
кофемашина не была совершенно 
бесполезной: иногда девушки ва-
рили и продавали кофе на конфе-
ренциях «Эвотора».

Средства пошли и на изготовле-
ние дорогой барной стойки, кото-
рую спроектировало нанятое жен-
щинами дизайнерское бюро. Его 
услуги обошлись в 30 тыс. руб, не 
считая 70 тыс. руб за саму стойку. 
Стойку сделали наподобие тех, что 
часто украшают модные москов-
ские бары. «С толстыми стекло-
блоками — такими, из которых де-
лали стенки в советских НИИ. Если 
их подсветить, получалось очень 
красиво. Не знаю, зачем мы такую 
выбрали? Надо было брать простую 
икеевскую «фанеру». Тем более что 
в сырной лавке мы даже не могли 
работать под собственным брен-
дом», — разводит руками Волкова.

«Было интересно наблюдать, как 
девочки превращаются в предпри-
нимателей, — говорит гендиректор 
«Эвотора» Андрей Романенко. — 
Я размещал информацию о проекте 
на своей странице в Facebook, рас-
сказал про проект и Telegram-канал 
«Заварили бизнес» всем друзьям и 
партнерам. Конечно, и я сам как 
предприниматель, и вся команда за 
них болели: финдиректор помога-
ла посчитать бизнес-модель, мар-
кетинг — искать помещение, ана-
литики — анализировать продажи».

За первый месяц работы «Зава-
рили» получили выручку 71 тыс. 
руб. И все же предпринимательни-
цам не удавалось выполнить два 
условия пари. Не было ни прибыли, 
ни собственно кофейни — у них был 
лишь корнер в чужой лавке. В по-
следующие месяцы выручка прак-
тически не росла.

Проигранное пари

За два месяца до окончания спора 
предпринимательницы наконец на-
шли помещение на Садовом кольце 
площадью 15 кв. м вблизи станции 
метро «Маяковская» за 130 тыс. руб. 
и начали в спешке его ремонтиро-
вать. Надеясь на чудо, они хотели 
сделать ремонт за месяц.  Волкова 
говорит, что и здесь совершила не-
сколько глупых ошибок. Например, 
подписала договор, не указав точ-
ные сроки ремонта. В итоге ремонт 
шел тогда, когда закончились аренд-
ные каникулы, и продлился два ме-
сяца. Ремонтник лишь сетовал на то, 
что не может управиться быстрее: 
помещение маленькое, работать 
сразу нескольким людям невозмож-
но. На барную стойку для этой точки 
она потратила еще больше, чем на 
предыдущую, — 220 тыс. руб.

Кофейня открылась на День 
Победы — 9 мая 2018 года, ровно 
за десять дней до завершения спо-
ра. Этого времени, конечно, ока-
залось недостаточно, чтобы оку-
пить месячные расходы и выпол-
нить второе условие пари. «Я по-
мню тот день, когда срок действия 
пари заканчивался. Я спокойно ра-
ботала в офисе, понимая, что про-
играла. Мои коллеги и знакомые 
надеялись, что нам великодушно 
подарят этот бизнес. Но чуда не 
произошло», — вспоминает Алек-
сандра Волкова.

В том, что она упустила возмож-
ность, она никого не винит, а стара-
ется анализировать сделанное и не 
повторять ошибок. «Я вообще не 
понимала, что происходит. Не зна-
ла цифры по своему бизнесу: для 
меня это был просто поток денег, 
который откуда-то приходил и ку-
да-то девался», — пожимает плеча-
ми Волкова.

С чистого листа

По итогам спора и корнер в сырной 
лавке, и кофейня на Маяковке ото-
шли в собственность партнеру, обе 
работают и по сей день. Но Алексан-
дра не оставила идею стать пред-
принимателем. Осенью она уволи-
лась из «Эвотора» и открыла соб-
ственную кофейню на вернисаже 
в Измайлово. Летом 2018 года у стен 
местного кремля открылся «твор-
ческий квартал» Vernissage с мага-
зинами дизайнеров, кафе, секонд-
хендами  и т.п. Волкова решила, что 
квартал станет местом притяжения 

тех самых «нью эйдж хиппи», а так-
же иностранцев. На сей раз она вло-
жила в кофейню «Заварили» только 
собственные деньги — отложенные 
с зарплаты 400 тыс. руб. Уволилась 
и Панкратова — правда, своего дела 
не открыла, а ушла работать в «Ян-
декс».

«Чему меня научила эта исто-
рия? Раньше я думала: ты просто 
берешь деньги, арендуешь поме-
щение, делаешь идеальный ремонт. 
Открываешь двери, к тебе приходят 
люди, раз — и все готово! Но делать 
так точно не стоит — особенно, если 
это твой первый бизнес», — говорит 
Александра Волкова. Предприни-
мательница уверена: самая боль-
шая ошибка — пытаться создать 
кофейню своей мечты, не зная за-
ранее, какой спрос будет на услуги. 
«Каждый день, когда ты вкладыва-
ешься в точку продаж, ничего не 
зарабатывая, рискуешь все больше 
и больше. », — уверена Волкова.

Например, еще до того как под-
писать договор аренды на Измай-
ловском вернисаже, она начала 
варить и продавать кофе прямо на 
улице, неподалеку от приглянув-
шегося места. «Здесь мы поставили 
стойку, взяли кофемолку в аренду, 
купили немного кофейных зерен, 
стоим, варим на птичьих правах — 
в деревянном домике. Так мы по-
тестили: кофе варим, его покупают, 
он нравится», — рассказывает она.

Прощупав спрос, Волкова ре-
шилась на аренду. Договорившись 
с создателями проекта «Свалка» на 
Измайловском вернисаже, она от-

крыла кофейню внутри их поме-
щения. Проходимость «творческо-
го квартала» пока оставляет желать 
лучшего, и его перспективы неяс-
ны  — но предпринимательница 
надеется, что со временем раскру-
тятся и сама площадка, и кофейня 
«Заварили». «Уже какие-то бизнес-
процессы запущены. А базовый 
ремонт мы на этот раз сделали за 
десять дней и без дорогих барных 
стоек. Купили самые простые сту-
лья и покрасили с помощью вали-
ков», — смеется она.

Благодаря неудачному опы-
ту Волкова теперь чувствует себя 
в чем-то мудрее предпринимате-
лей, чей бизнес вполне благопо-
лучен. Недавно она пролистывала 
один из предпринимательских ча-
тов и наткнулась на комментарий 
участника, который доказывал, что 
малому бизнесу не нужен товарный 
учет. «Понятное дело, если это дела-
ют крупные компании — условный 
X5 Retail Group, у них увеличение 
среднего чека на один рубль дает 
большой прирост к выручке, но на 
фига этим страдать маленькой ко-
фейне?» — размышлял он.

По словам Волковой, теперь она 
знает — это большое заблуждение. 
Теперь она считает каждую копей-
ку. Например, она обратила внима-
ние на то, что практически не за-
рабатывает на ланчах, а прибыль 
приносят в основном более мар-
жинальные сэндвичи, — и в итоге 
отказалась от ланчей. 

По словам Александры Волко-
вой, нет ничего опаснее мечты об 
идеальной кофейне. «Он ставит 
тут ящики с цветущим базиликом, 
а там — еще баночку для красоты. 
А на самом деле он должен при каж-
дой трате на атмосферу задавать 
себе вопрос: окупится ли это или 
нет?» Пока уроки жизни, впрочем, 
не помогли предпринимательни-
це вывести новый проект на при-
быль. В сентябре он ушел в минус 
на 160 тыс. руб. «При этом 70 тыс. 
руб. были операционными расхо-
дами, а остальное нападало по ме-
лочам», — делится Волкова. Несмо-
тря на это, она намерена стать эко-
номнее и превратить кафе в креп-
кий бизнес. 

ня с репутацией», — поясняет Алек-
сандра Волкова.

В итоге Волкова и Панкратова 
потратили на поиск помещения 
больше половины времени, ко-
торое по условиям пари им было 
отведено на то, чтобы выйти на 
окупаемость, — целых 3,5 месяца. 
«Вопрос встал жестко: либо откры-
ваемся прямо сейчас — либо уже 
никогда», — вспоминает она. К тому 
времени предпринимательни-
цы уже потратили 320 тыс. руб. на 
зарплату простаивающей шеф-ба-
риста. «Это я сейчас понимаю, что 
нельзя платить человеку фикс — во 
всяком случае, пока у него не по-
явилось рабочее место», — призна-
ется Волкова.

Кофе с сыром

«Зачем мы в это ввязались?» — раз-
мышляли в январе 2018-го отчаяв-
шиеся Волкова и Панкратова. Но 
вдруг благодаря Telegram-каналу 
«Заварили бизнес» к ним обрати-
лись предприниматели, которые 
открывали сырную лавку на Та-
ганке, в бизнес-центре класса B. 
Сперва владельцы лавки хотели 
поставить у себя еще и кофейный 
автомат, но быстро поняли, что это 
не совсем то, что нужно их клиен-
там. Предприниматели предложи-
ли «Заварили» делать у них в лав-
ке кофе и заниматься выпечкой. 
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В современной системе «умного города» 

одним из уязвимых мест является  обе-

спечение безопасности информации. Мы 

видим, что до сих пор происходят эпизоды 

с кражей личных данных граждан. Так, 

например, мошенники берут кредиты 

на паспорта других людей, происходят 

утечки контактных номеров телефонов, ко-

торые используются для вымогательства 

денег и многое другое. Со своей стороны 

отмечу, что с точки зрения правового ре-

гулирования, система выполнена в целом 

хорошо, основное проблемное поле — 

правоприменительная практика и халат-

ность или коррупция на местах.

 

Поэтому, говоря о будущем и совершен-

ствовании данной системы, мы понимаем, 

что все активнее будут использовать 

технологии и искусственного интеллек-

та, и нейронных сетей, и блокчейн. Они 

позволят существенно увеличить качество 

безопасности данных.

 

Сегодня на площадке Гильдии НСБ 

Московской торгово-промышленной 

палаты собраны ведущие эксперты в этой 

области. И, конечно, это станет одной 

из центральных тем на предстоящем 

мероприятии.

Дмитрий Бабкин
МТПП

22 ноября,
Four Seasons Hotel

Индустриальный 
Bollywood

VI ежегодный круглый стол по складской недвижимости

Генеральный партнер

Стратегический партнер Партнер

Мнение 
эксперта

Умный город —  
безопасный город

Элеонора Богданова
Colliers International

Дмитрий Масальцев
Itella

Екатерина Морозова
PNK Group

Алексей Грязнев
ЗАО «СДТ», ГК ACCORD POST

Андрей Постников
ГК «Ориентир»

Денис Шульга 
X5 Retail Group
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*Болливуд, Коллиерз Интернешнл, Фор 

Сизонс Хотел, ПНК груп, Комитас,  

Ителла, Аккорд Пост, Икс5 Ритеил Груп

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11

Регистрация: Артем Шикунов  — ru.sklad@colliers.com, +7 903 753 1257
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